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«Сколково» 
клонируют 
ближе 
к северу

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
АЛИНА ФАДЕЕВА

Главы ЛУКОЙЛа, «Сургутнеф-
тегаза» и «Газпром нефти» 
обратились с письмом к Дмит-
рию Медведеву, в котором 
назвали предоставление льгот 
Самотлору «индивидуаль-
ным подходом». Они просят 
таких же условий для своих 
месторождений.

Руководители трех крупнейших 
после «Роснефти» нефтяных 
компаний России  — ЛУКОЙЛа, 
«Сургутнефтегаза» и «Газпром 
нефти» — соответственно Вагит 
Алекперов, Владимир Богданов и 
Александр Дюков попросили пре-

мьер-министра Дмитрия Медве-
дева о «справедливом» предо-
ставлении налоговых льгот для 
обводненных месторождений — 
зрелых месторождений, где добы-
вается нефтяная смесь, которая на 
более чем 85% состоит из воды.

Об этом говорится в совмест-
ном письме трех руководителей, 
отправленном премьеру 16 ок-
тября, рассказали РБК источники 
в двух из перечисленных компа-
ний. РБК удалось ознакомиться 
с текстом этого письма.

Алекперов, Богданов и Дю-
ков попросили премьера прости-
мулировать добычу нефти на их 
действующих высокообводнен-
ных месторождениях по универ-
сальному принципу, пообещав 

взамен увеличение инвестиций 
в бурение и, как следствие, рост 
добычи и налоговых поступлений 
в бюджет.

«К сожалению, рассматривае-
мый в настоящее время правитель-
ством механизм стимулирования 
высокообводненных месторожде-
ний сведен к индивидуальному 
подходу»,  — пишут нефтяники, 
ссылаясь на поручение правитель-
ства, которое закрепляет за Самот-
лорским месторождением «Рос-
нефти» льготу по НДПИ. 6 октября 
Минфин сообщил, что НДПИ для 
этого месторождения будет сни-
жаться на 35 млрд руб. ежегодно в 
течение десяти лет, а «Роснефть» 
взяла на себя обязательства по 
увеличению добычи и налогов на 

Самотлоре, но деталей не раскры-
ла. Другие нефтяные компании по-
добных льгот не получили.

 По мнению авторов письма, 
предоставление такой льготы «Рос-
нефти» нарушает основные поло-
жения налогового законодатель-
ства в части запрета на установле-
ние «дифференцированных ставок 
налогов и сборов, налоговых льгот 
в зависимости от формы собствен-
ности, гражданства физических 
лиц или места происхождения ка-
питала». Они также предупрежда-
ют, что из-за такой избиратель-
ности пострадает использование 
сырьевого потенциала Западной 
Сибири, где располагаются их об-
водненные месторождения.
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ВЛАДИСЛАВ ГОРДЕЕВ, 
МАРИЯ БОНДАРЕНКО

Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о создании под 
Санкт-Петербургом инноваци-
онного кластера с научными 
центрами, лабораториями, 
учебными зданиями, жильем 
и производствами. Инвестиции 
в проект составят 41 млрд руб.

Премьер-министр России Дми-
трий Медведев, выступая во втор-
ник, 17 октября, на форуме «От-
крытые инновации» в «Сколково», 
объявил о создании в Санкт-Петер-
бурге нового инновационного кла-
стера. «Совсем недавно я подписал 
постановление о создании на тер-
ритории Пушкинского ра йона Пе-
тербурга нового инновационного 
кластера. Там появятся научные 
центры, лаборатории, учебные 
здания, жилье, инновационные 
производства и будет построен 
новый кампус для Петербургского 
исследовательского университета 
информационных технологий, ме-
ханики и оптики», — пояснил он.

Распоряжение правительства 
№2237-р опубликовано на пра-
вительственном сайте.  «В новом 
кампусе планируется обучение 
3600 человек, создание 50 меж-
дународных лабораторий, не ме-
нее пяти инновационных произ-
водств, которые позволят создать 
6 тыс. новых высококвалифициро-
ванных рабочих мест», — говорит-
ся в справке к документу.

Оператором нового проекта 
будет специально созданное АО 
«Хайпарк Санкт-Петербургского 
национального исследовательско-
го университета информационных 
технологий, механики и оптики» 
(«Хайпарк ИТМО») с уставным ка-
питалом 321 млн руб. 

Ф
О

ТО
: А

ле
кс

ан
др

 М
ир

ид
он

ов
/К

ом
м

ер
са

нт
ъ

Три нефтяные компании пообещали премьер-министру больше инвестировать в бурение и наращивать добычу, если получат льготу по налогам. 
На фото: Дмитрий Медведев и глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов (справа) 

Д О Б Ы Ч А   Частные нефтяные компании жалуются на налоговую дискриминацию

Униженные и обводненные

ФОТО: из личного архива

Ф И Н А Н С Ы

На банковском рынке усиливаются 
опасения оттока вкладчиков

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А
Сирия предложила РЖД 
построить железную дорогу 
к месторождениям Пальмиры

Р Е Т Е Й Л
«Моя улица» вызвала рост 
арендных ставок в центре 
Москвы

с. 11 с. 10 с. 12 

Индекс РТС 
Московская биржа, 17.10.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 06.10.2017

Курсы 
валют ЦБ
18.10.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 17.10.2017, 20.00 мск

1146,62 
пункта

$423,3 
млрд

$1= 

₽57,34
€1=

₽67,46
$57,44

за баррель

Михаил  Троицкий,
политолог, специалист 
по международным отношениям

Чем могут обернуться 
новые претензии США 
к Ирану
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На инновационный кластер под Санкт-Петербургом выделят 41 млрд руб.

«Сколково» клонируют 
ближе к северу

100% акций акционерного об-
щества будет принадлежать госу-
дарству.

Инвестором проекта ректор Пе-
тербургского исследовательского 
университета информационных 
технологий, механики и  оптики 
Владимир Васильев назвал ком-
панию «Старт девелопмент» За-
хара Смушкина. По оценке Forbes, 
состояние Смушкина составля-
ет $700 млн. В числе его активов 
группа «Илим» (производство бу-
маги и целлюлозы), «Старт девело-
пмент», а также земельные участки 
в Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области. Дмитрий Медведев 
в середине 1990-х работал в раз-
личных структурах «Илим Палп».

Общие инвестиции в  созда-
ние инновационного кластера 
в  Санкт-Петербурге составят по-
рядка 41 млрд руб., сообщила 
пресс-служба «Старт девелопмен-
та». Из  них 53% будут выделены 
из федерального бюджета, 12% — 
из бюджета Петербурга, оставши-
еся 35% составят частные инвести-
ции.

Кластер будет расположен 
на участке площадью около 100 га, 
уточнил представитель «Старт де-
велопмента». Эта территория  — 
часть большого проекта по освое-
нию 2 тыс. га вокруг города-спут-
ника Южный. Именно земля ста-
нет вкладом «Старт девелопмента» 
в этот проект. Оценить этот взнос 
в денежном выражении представи-
тель девелопера затруднился.

Другим примером частных ин-
вестиций в «Старт девелопменте» 
назвали развитие инновационных 
проектов. Например, ЗАО «Инсти-
тут телекоммуникаций», как сооб-
щил его гендиректор Сергей При-
сяжнюк, уже подписало с универси-
тетом соглашение о создании поли-
гона для испытания беспилотных 
летательных аппаратов и их опыт-
ного производства. Размер инве-
стиций пока не определен, добавил 
Присяжнюк, уточнив, что  строи-
тельство не начнется, пока земля 
не будет передана университету.

Аналогом создаваемого инно-
вационного кластера под Петер-
бургом Владимир Васильев назвал 
центр «Сколково». Его строитель-
ство идет уже восемь лет. Создание 
технологического центра по при-
меру Кремниевой долины было 
анонсировано еще  в  2009 году. 
Это сделал также Дмитрий Мед-
ведев. 18 марта 2010 года россий-
ский премьер объявил, что инно-
град построят на участке в 400 га 
в подмосковном Сколково.

Спустя еще  восемь месяцев, 
в декабре 2010-го, началось строи-
тельство. Первоначальный проект 
предполагал, что к 2020 году будет 
построено 2,6 млн кв. м недвижи-
мости, где будут жить и работать 
почти 30 тыс. человек — сотрудни-
ки компаний-резидентов. Общий 
объем инвестиций в «Сколково» со-
ставит $7 млрд, говорил в 2016 году 
Антон Яковенко, гендиректор объ-

единенной дирекции по управле-
нию активами и сервисами фонда 
«Сколково» (выступает заказчи-
ком всех объектов будущего инно-
града).

Сейчас в  «Сколково» построе-
ны офисные центры «Гиперкуб», 
«Матрешка», «Технопарк» и «Гале-
рея», где располагаются предста-
вительства компаний-резидентов. 
Возведена первая очередь жилого 
комплекса площадью 50 тыс. кв. м. 
В  общей сложности на  октябрь 
2017-го построено 200 тыс. кв. м. 
Всего в этом году планируется вве-
сти в эксплуатацию 300 тыс. кв. м, 
в том числе здания кампуса Скол-
ковского института науки и техно-
логий («Сколтеха»), говорил в ми-
нувшем августе председатель по-
печительского совета «Сколково» 
Виктор Вексельберг. Активно до-
страиваются офисы и R&D-центры 
общей площадью около 450 тыс. 
кв. м, указано на сайте «Сколково». 
К 2020 году, по словам Вексельбер-
га, здесь будет построено около 
1 млн кв. м площадей.

Завершается также строитель-
ство внешних дорог и транспорт-
ных развязок: ведется реконструк-
ция Можайского шоссе и  подъ-
езда в районе деревни Марфино. 
Структуры группы «Сафмар» стро-
ят транспортный хаб, который дол-
жен быть введен в эксплуатацию 
в 2018 году. Уже завершено стро-
ительство транспортной развязки 
на 19-м км Минского шоссе, подхо-

дит к концу строительство внутрен-
ней улично-дорожной сети и маги-
стральных инженерных сетей.

По  данным Счетной палаты, 
в 2010–2012 годах общий размер 
средств из  федерального бюд-
жета, направленных на  реализа-
цию проекта «Сколково», составил 
31,6 млрд руб., а  в  2013–2015 го-
дах — еще 58,1 млрд руб. В августе 
2013 года Дмитрий Медведев ут-
вердил новую редакцию госпро-
граммы «Экономическое развитие 
и инновационная экономика», со-
гласно которой общий объем вло-
жений в «Сколково» из госбюдже-
та к  2020 году должен составить 
125,2 млрд руб.

Помимо бюджетного финан-
сирования «Сколково» привлека-
ет частные средства — это заложе-
но в показателях эффективности 
проекта. Согласно отчету «Скол-

ково», с 2010 по 2016 год в проект 
было привлечено 19,6 млрд руб. 
частных инвестиций — это сред-
ства, вложенные сторонними ин-
весторами в резидентов «Сколко-
во» и работу «Сколтеха». При этом 
в отчете за 2014 год также упомина-
ется, что еще 70,1 млрд руб. от част-
ных инвесторов было привлечено 
на строительство объектов на тер-
ритории инновационного центра.

«На том этапе и в тех условиях, 
в которых существует «Сколково», 
он реализуется в  хорошем тем-
пе. Есть внешние условия, такие 
как наше геополитическое пози-
ционирование, и они изменились, 
поэтому и первоначальная модель 
«Сколково», построенная на меж-
дународной кооперации, претерпе-
ла изменения — за рубежом теперь 
в нашу сторону смотрят с большой 
осторожностью», — говорит осно-
ватель фонда Almaz Capital Алек-
сандр Галицкий. При этом он отме-
чает, что «запуск инновационного 
духа» состоялся. «Венчурные фон-
ды «Сколково» запускаются с при-
влечением капитала сторонних ин-
весторов, среди которых крупные 
корпорации. Кроме того, фонд со-
здал вокруг себя экосистему, объе-
динил предпринимателей, выстро-
ил заметный бренд», — говорит он.

Российские иннограды любят 
сравнивать с  Кремниевой доли-
ной, но забывают, что американ-
ские власти с начала 1970-х годов 
ежегодно инвестировали в ее раз-
витие порядка $4 млрд, отмеча-
ет Александр Галицкий. «К  кон-
цу прошлого десятилетия, то есть 
в  2009–2010 годах, США продол-
жали вкладывать аналогичные 
суммы, а еще по $100 млн ежегод-
но инвестировал частный бизнес. 
Эти деньги шли через госзаказы, 
стимулирование стартапов, под-
держку университетов. Во многом 
благодаря данной поддержке Intel 
стала огромной корпорацией, хотя 
в 1968 году была лишь маленьким 
стартапом. У нас в стране объемы 
финансовой поддержки «Сколко-
во» совсем иные, да и за пару лет та-
кой инновационный проект не ре-
ализовать», — говорит Александр 
Галицкий. 

При участии 
МарииКоломыченко, 
Анны Балашовой, 
Елены Сухоруковой, 
Алексея Пастушина

Н А У К А

Дмитрий Медведев видит будущее российских 
информационных кластеров
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Научная база

Санкт-Петербургский национальный исследовательский универ-
ситет информационных технологий, механики и оптики (ИТМО) 
был основан 26 марта 1900 года. Большая часть студентов уни-
верситета занимаются изучением дисциплин в сфере ИТ, теле-
коммуникаций, компьютеров и программирования, а также физи-
ки, инженерных и естественных наук. Университет выделяет пять 
ключевых «меганаправлений» подготовки: интернет-технологии 
и программирование, компьютерные технологии и управление, 
фотоника, биотехнологии и низкотемпературные системы, эко-
номика, менеджмент, инноватика.
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МВД предложило наказывать учителей и родителей за участие детей в протестах

Акциям не учат в школе
МАРГАРИТА АЛЕХИНА,  
НАТАЛЬЯ ДЕМЧЕНКО,  
ЛЮБОВЬ АЛТУХОВА,  
ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО,  
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

В МВД считают, что для про-
тиводействия экстремизму 
в России нужно законодатель-
но закрепить ответственность 
родителей и учителей, дети 
и ученики которых принима-
ют участие в акциях протеста.

Начальник главного управления 
по противодействию экстремизму 
МВД Тимур Валиулин предложил 
ввести ответственность родителей 
и  учителей  подростков, которые 
принимают участие в  несогласо-
ванных политических акциях. Та-
кое заявление он сделал во время 
заседания Совета по правам чело-
века при президенте России, пере-
дает корреспондент РБК.

 «Важная проблема  — участие 
молодежи в несогласованных акци-
ях. Процент молодых людей, уча-
ствующих в несанкционированных 
протестных мероприятиях, растет. 
Уменьшение среднего возраста 
участников таких акций настора-
живает», — отметил Валиулин.

«Мы должны задуматься о воз-
можности внести поправки, изме-
нения, с тем чтобы привлекать к от-
ветственности не только организа-
торов такого рода акций, но и ро-
дителей школьников, которые 
в них участвуют, и педагогов учеб-
ных заведений», — считает глава 
управления по противодействию 
экстремизму МВД.

В марте более чем в 100 горо-
дах России прошли протестные ак-
ции (часть этих мероприятий была 
не согласована с властями), органи-
зованные Фондом по борьбе с кор-
рупцией (ФБК) Алексея Навального. 
Поводом для акций стало расследо-
вание ФБК о «тайной недвижимо-
сти» премьер-министра Дмитрия 
Медведева.

После массовых задержаний 
в Москве и Петербурге, во время 
которых в  МВД оказались в  том 
числе и несовершеннолетние, спи-
кер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко заявила о том, что уча-
стие в протестных акциях подрост-
ков и несовершеннолетних детей 
нужно законодательно пресекать.

В  верхней палате парламента 
этой темой занимаются уже дав-
но, рассказал РБК глава комитета 
Совфеда по социальной политике 

Валерий Рязанский. «Как родите-
лей наказывают, если их ребенок 
оказывается за рулем, так их нуж-
но привлекать к ответственности 
за участие их детей в несанкциони-
рованных акциях», — заявил сена-
тор. При этом, по его словам, учите-
лей вряд ли стоит привлекать к от-
ветственности, «только если дети 
участвуют в незаконных митингах 
в учебное время или по инициати-
ве своих педагогов».

Первый зампред комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Эрнест 
Валеев («Единая Россия») заявил 
РБК, что пока подобных инициа-
тив депутатам ни от кого не посту-
пало. «С предложениями я не зна-
ком, и  комментировать инициа-
тиву по  ужесточению «в  общем» 
не очень корректно», — сказал он.

Другой собеседник РБК в Госду-
ме отметил, что «звучат такие пред-
ложения постоянно, но  на  деле 
неясно, как  их  можно воплотить 
на практике».

Учителя не должны нести ответ-
ственность за участие школьников 
в  несанкционированных акциях, 
заявила РБК председатель Обще-
российского профсоюза образова-
ния Галина Меркулова.

«То, что происходит за рамками 
учебного процесса, учителя конт-
ролировать не могут. Те, кто пред-
лагает привлечь к ответственности 
родителей и учителей, сами не зна-
ют, как это сделать», — сказала она. 
Однако, по мнению Меркуловой, 
школьники «привыкают» к  уча-
стию в несанкционированных ак-
циях, и «это очень опасно». «Если 
люди [организаторы акций] не не-
сут ответственности за участников 
акции, это опасно», — добавила она.

Привлечь учителей к  ответ-
ственности за  участие школьни-
ков в  несанкционированных ак-
циях невозможно, считает сопред-
седатель профсоюза «Учитель» Все-
волод Луховицкий. По его словам, 
с правовой точки зрения говорить 
о  юридической ответственности 
можно в том случае, когда доказа-
на вина. «В любой ситуации, когда 
школьник находится вне школы, 
[доказать вину] практически не-
возможно», — указал Луховицкий. 
По  его словам, выдвигая такую 
инициативу, в МВД рассчитывают 
запугать учителей, а реальных по-
следствий учителям опасаться, ско-
рее всего, не стоит.

Возможные поправки в законо-
дательство, связанные с привлече-

нием к ответственности родителей 
и учителей за участие школьников 
в несогласованных акциях, не при-
несут пользы, считает председатель 
Московского городского родитель-
ского комитета Руслан Ткаченко. 
По его словам, ни родители, ни учи-
теля повлиять на детей в возрасте 
14–16 лет не могут. «Сейчас если 
запретить ребенку пойти на  ак-
цию, то меня же будут судить за то, 
что я удерживаю его, наказываю. 
Дети это прекрасно знают. При по-
пытке ребенка заставить его мыть 
посуду, он говорит: ты не имеешь 
права», — сказал Ткаченко.

После протестной акции 26 мар-
та несовершеннолетних участни-
ков протеста вызвали в отделение 
Следственного комитета и попро-
сили ответить на  60 вопросов  — 
о  позиции Алексея Навального, 
проблемах в семье, готовящейся ре-
волюции и еде на митингах, сооб-
щал РБК. Кроме того, следователи 
задавали вопросы родителям под-
ростков — интересовались, как они 
могут охарактеризовать своего ре-
бенка, увлекается ли он полити-
кой и правом, с кем общается, по-
чему принял участие в митинге, где 
и когда был задержан и что именно 
рассказывал об акции. 

И Н И Ц И А Т И В А
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По делу о некачественных пайках для Росгвардии и Минобороны прошли первые аресты

Закрыли за консервы
ИННА СИДОРКОВА

Арестованы первые подо-
зреваемые в мошенниче-
стве при поставке пайков 
для Росгвардии и Мино-
бороны — совладелец Ба-
рышского мясокомбината 
Михаил Лакшин, владельцы 
Барышского консервного заво-
да и компании ОПК.

В пятницу, 13-го

В рамках уголовного дела о мошен-
ничестве в особо крупном размере 
при поставках пайков для Мино-
бороны и  Росгвардии арестова-
ны три человека, рассказал РБК 
источник, близкий к Минобороны, 
и подтвердил источник, близкий 
к МВД. Арестованные — совладе-
лец Барышского мясокомбината 
(БМК) Михаил Лакшин с  долей 
74%, директор и владелец Барыш-
ского консервного завода Михаил 
Родников, а  также гендиректор 
и владелец компании ОПК  Дми-
трий Атрощенко.  Все были за-
держаны в  пятницу, 13 октября, 
а  на  следующий день Тверской 
райсуд Москвы их арестовал, со-
общили собеседники РБК. В Твер-
ском суде подтвердили факт ареста 
фигурантов дела.

 Сейчас арестованные по  хо-
датайству следователя находятся 
в изоляторе временного содержа-
ния (ИВС) № 1 на ул. Петровка, 38, 
в Москве. «Они проходят по уго-
ловному делу в статусе обвиняе-
мых. В ИВС они будут находить-
ся десять суток, затем их переве-
дут в СИЗО», — сообщил близкий 
к МВД собеседник издания.

Уголовное дело по  ч. 4 ст. 
159 УК России (мошенничество, 

совершенное группой лиц в особо 
крупном размере) было возбужде-
но следственным департаментом 
МВД 27 сентября. По версии след-
ствия, мошенничество соверше-
но по предварительному сговору 
группой лиц более десяти чело-
век. Дело состоит из двух эпизодов. 
Первый касается мошенничества 
при поставке пайков для Росгвар-
дии: в период с февраля по декабрь 

2015 года, завысив стоимость пай-
ков, подозреваемые предположи-
тельно похитили бюджетные сред-
ства на сумму не менее 98 млн руб. 
Во втором случае речь идет о мо-
шенничестве при поставках пай-
ков для  Минобороны на  сумму 
не менее 122 млн руб.

Основанием для возбуждения 
дела стали проверки Главной во-
енной прокуратурой произве-

денных Барышским мясоком-
бинатом пайков, поставленных 
в  Росгвардию и  Минобороны. 
Они показали, что часть данной 
продукции «в  пищу не  пригод-
на». Проверки проводил первый 
заместитель главного военно-
го прокурора генерал-лейтенант 
Андрей Никулищин, который 
в августе этого года ушел на пен-
сию по выслуге лет.

Действующие лица

Помимо 42-летнего Михаила Лак-
шина долю в уставном капитале 
БМК имеет подконтрольная Ми-
нобороны компания «Военторг» 
(26%), следует из  базы данных 
«СПАРК-Интерфакса». Как пред-
полагает следствие, он имеет отно-
шение к компании «Оборонпрод-
комплект», которая в рамках кон-
тракта с  МВД на  сумму 680 млн 
руб. поставила Росгвардии свыше 
1 млн пайков, рассказал источник 
РБК, близкий к МВД. Лакшин яв-
ляется генеральным директором 
и  владельцем еще  двух компа-
ний — Vertikal-L (аренда и управ-
ление собственным или арендо-
ванным недвижимым имуще-
ством) и «Агросоюз «Любава» (оп-
товая торговля мясом и мясными 
продуктами), еще у него 50% Тей-
ковской швейной фабрики.

46-летний Дмитрий Атрощенко 
согласно «СПАРК-Интерфаксу» — 
генеральный директор и владелец 
100% компании ОПК, в прошлом 
«Оборонпродкомплекта», который 
поставлял по контракту с МВД пай-
ки для внутренних войск, указывал 
17 июля руководитель обществен-
ной организации «Гражданский 
контроль государственных заку-
пок» Дмитрий Доброштан в пись-
ме на имя директора ФСБ Алек-
сандра Бортникова (есть у  РБК). 
Согласно «СПАРК-Интерфаксу» 
«Оборонпродкомплектом» владе-
ет 71-летняя Людмила Савельевна 
Атрощенко — по словам источни-
ка РБК, близкого к МВД, это мать 
Дмитрия Атрощенко. Компания 
лишь сменила вывеску, писал 
Доброштан в письме к Бортникову.

«При  этом инфраструктура, 
производство комплектующих 

С Л Е Д С Т В И Е

бизнесов этой отрасли. После первой 
консультации со мной, он поставил мас-
штабную стратегическую цель, которую 
затем мы вместе каскадировали 
на 15 лет, потом разбили на 5 лет и сей-
час разрабатываем бюджет как опера-
ционную деятельность на 2018 год.
Как видите, стратегическая цель для 
бизнеса заряжает, вдохновляет и по-
могает двигаться в выбранном направ-
лении. Составьте ее сейчас – пусть 
она указывает путь в это неспокойное 
время так же ярко, как звезды Большой 
Медведицы.

Один из самых популярных вопросов, 
который мне задают на мастер-классах 
и личных консультациях: на сколько лет 
стоит создавать стратегию?
Я считаю, что если стратегии нет, то 
минимум на 3 года. Если у вас еще есть 
амбиции – можно на 5 лет. У меня лично 
стратегическая цель всегда составле-
на на 15 лет, она представлена в виде 
одной цифры.
Но на этом не останавливаемся: эту 
цель каскадируем по 5 лет, и в этом 
плане подробно расписываем 5-8 целей 
в виде цифр.
В последнее время я часто работаю как 
бизнес-консультант и наставник. Меня 
порадовал один руководитель, который 
составил стратегическую цель до 2055 
года! Ему 38 лет, он собственник и гене-
ральный директор компании из химиче-
ской отрасли, которая входит в ТОП-10 

Владимир Моженков
бизнес-тренер

Авторский 
мастер-класс
Эффективный 
или «мертвый». Как 
управлять компанией 
в новых экономических 
условиях

19 октября 2017 года, 
Шератон Палас Москва

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 3484
http://bc.rbc.ru/2017/mojenkov/
При регистрации укажите кодовое слово «Антикризис»  
и получите скидку 20%

2017    Реклама    18+

Насколько далеко в будущее нужно заглянуть 
собственнику бизнеса?

По версии следствия, при поставке «непригодных в пищу» пайков для Минобороны было похищено 
не менее 122 млн руб. 
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Совет Федерации составил черный список 

зарубежных СМИ

Чужие голоса
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

«Голос Америки», «Радио 
Свобода» и CNN попали в пе-
речень СМИ, работа которых 
в России может быть огра-
ничена. Список составила 
комиссия Совфеда по защите 
госсуверенитета. В нем не бо-
лее пяти медиа, рассказали 
источники РБК.

Комиссия Совета Федерации 
по  защите госсуверенитета 
и  предотвращению вмешатель-
ства во  внутренние российские 
дела составила список СМИ, де-
ятельность которых может быть 
ограничена на территории Рос-
сии. В этот перечень попали CNN, 
«Голос Америки» и «Радио Сво-
бода», а всего в списке не более 
пяти СМИ, заявил РБК источник 
в аппарате Совфеда и подтвердил 
один из членов комиссии. Чтобы 
пересчитать массмедиа с  ино-
странным финансированием, 
которые могут попасть в черный 
список, «хватит пальцев одной 
руки», сказал РБК председатель 
комиссии Андрей Климов.

Как утверждают в сенате, спи-
сок «нежелательных» СМИ сена-
торы составляют, основываясь 
на  рекомендациях Министер-
ства юстиции, Министерства 
иностранных дел, Роскомнадзора 
и Генпрокуратуры. В перечень по-
пали медиа, которые «получают 
деньги из-за рубежа» и «вмеши-
ваются в российскую внутреннюю 
политику», сообщил РБК член ко-
миссии по защите госсуверените-
та Олег Морозов.

РБК направил запросы CNN, 
«Голосу Америки» и «Радио Сво-
бода», но на момент публикации 
они не ответили. Собеседник РБК 
в редакции «Голоса Америки» ска-
зал, что «разговоры о включении 
в черные списки идут давно».

Против фигурантов списка 
будут приняты те же меры, ко-
торые в США применяются про-
тив телеканала Russia Today 
(RT) и  радио Sputnik, подчер-
кнул Морозов. «Если ограни-
чат сигнал [RT]  — мы ограни-
чим тоже [сигнал иностранных 

СМИ в  России], если разорвут 
уже заключенные договоры 
с теми интернет-ресурсами, ко-
торые предоставляют площадку 
для RT, — значит, аналогичные 
меры будут приняты в  России. 
Возьмут под  контроль персо-
нальные данные сотрудников — 
мы возьмем под контроль пер-
сональные данные сотрудников 
соответствующих иностранных 
СМИ», — рассуждает сенатор.

Его коллега Климов подтвер-
дил, что  все действия россий-
ских властей «будут соразмер-
ными» действиям американской 
стороны. «Мы все высчитываем, 
чтобы нас никто не заподозрил 
в  какой-то  гонке [с  Минюстом 
США]», — уверил Морозов.

Пока неясно, будут  ли пар-
ламентарии разрабатывать 
специальное законодательство 
для  ограничения деятельности 
СМИ с иностранным капиталом 
на  территории России. По  сло-
вам Морозова, ответить на вопрос 
о том, необходимы ли новые зако-
ны, должны консультанты комис-
сии из министерств, Генпрокура-
туры и Роскомнадзора.

Факт вмешательства иностран-
ных СМИ в российскую внутрен-
нюю политику комиссия будет 
оценивать по аналогии с решени-
ями американских властей о дея-
тельности RT и Sputnik, утвержда-
ет Климов. В этом случае вмеша-
тельством может считаться в том 
числе выступления в СМИ пред-
ставителей оппозиции и канди-

датов на выборах, которые «ру-
гают российскую власть», счита-
ет Морозов.  «[RT] дали микрофон 
тем кандидатам, которые не вы-
ступали в национальных амери-
канских СМИ, — пояснил сена-
тор. — [Наши американские пар-
тнеры] предоставляют площадку 
для оппозиции, дают им возмож-
ность участвовать в избиратель-
ной кампании. А  давайте мы 
это оценим как  вмешательство 
[в российские выборы]?»

Комиссия по защите госсуве-
ренитета была создана в Совфеде 
в середине июня текущего года. 
Ее цель  — мониторинг вмеша-
тельства иностранных госу-
дарств и  международных орга-
низаций «в  политическую, эко-

номическую, культурную и гума-
нитарную сферы деятельности 
в России». Ранее Климов в ходе 
одного из  заседаний комиссии 
предложил разрешить Минюсту 
проверять на  иностранное фи-
нансирование любые СМИ, ко-
торые агитируют за кандидатов 
на выборах.

В сентябре Климов заявил, что 
комиссия обнаружила факты вме-
шательства США в российские вы-
боры, которые состоялись 10 сен-
тября. После этого председатель 
Совфеда Валентина Матвиен-
ко сообщила, что  есть и  угроза 
вмешательства в  назначенные 
на 18 марта 2018 года президент-
ские выборы в России. 
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на  Барышском мясокомбинате 
и  устанавливаемые оператив-
ным путем работники остались 
прежними», — отмечал руково-
дитель организации.

Сам «Оборонпродкомплект» 
находится в  процессе ликви-
дации. ОПК  же, по  данным 
«СПАРК-Интерфакса», занима-
ется оптовой торговлей мясом 
и мясными продуктами. Чистая 
прибыль компании по  итогам 
2016 года составила 21 тыс. руб., 
следует из  базы данных. Дми-
трий Атрощенко также являет-
ся гендиректором и владельцем 
50% акций компании «Военснаб» 
(торгует машинами и оборудова-
нием) и Мценского мясоперера-
батывающего комбината.

40-летний Михаил Родни-
ков, в  разговоре с  РБК назы-
вавший себя представителем 
Барышского мясокомбината, 
является владельцем 100% ак-
ций Барышского консервно-
го завода, следует из базы дан-
ных «СПАРК-Интерфакса». Чи-
стая прибыль завода по  ито-
гам 2016 года составила всего 
8 тыс. руб.

Оба предприятия  — и  БМК, 
и  Барышский консервный за-
вод — зарегистрированы по одно-
му и тому же адресу: Ульяновская 
обл., Барышский район, пос. Лес-
ная Дача, ул. Центральная, 28.

Родников владеет еще компа-
нией BMF, производящей спецо-
дежду, указано в «СПАРК-Интер-
факсе». Согласно годовому отче-
ту компании, ее чистая прибыль 
по  итогам 2016 года составила 
2,1 млн руб. Кроме того, Родни-
ков является совладельцем (9%) 
компании с точно таким же на-
званием, но зарегистрированной 
в Санкт-Петербурге (ул. Репищева, 
14, лит. Щ). Компания также произ-
водила спецодежду (для ФСО, МВД, 
«Газпрома»), но сейчас находится 
в процессе ликвидации. BMF, за-
регистрированной в Санкт-Петер-
бурге, владеют, как говорит источ-
ник, близкий к  МВД, брат аре-
стованного Михаила Лакшина — 
Олег Лакшин (82%) и британская 
компания Hawkins Engineering 
Services Ltd (9%), зарегистриро-
ванная в Лондоне. Чистая прибыль 
BMF по итогам 2016 года состави-
ла 12,5 млн руб.  

Давление на RT

В начале сентября Мин-
юст США направил ком-
пании, обслуживающей 
телеканал RT America 
в США, письмо с требова-
нием зарегистрироваться 
в качестве иностранно-
го агента. Главред RT 
Маргарита Симоньян 
на заседании комиссии 
по защите госсуверени-
тета сказала, что из аме-
риканского филиала те-
леканала начали массово 
увольняться сотрудники. 
Симоньян тогда заявила 
РБК, что «ответные меры 

России [на это решение] 
будут такими же».
Из открытых источников 
известно, что в округе 
Колумбия зарегистриро-
вана RTTV America Inc., 
руководит которой Алекс 
Язловский. В 2014 году 
власти США обвинили 
его в налоговых махина-
циях. В RT тогда назвали 
RTTV America Inc. одним 
из контрагентов канала 
и пообещали расторгнуть 
с ним контракт. По сос-
тоянию на 17 октября 
2017 года ни одна ком-

пания, связанная с RT, 
в реестре иностранных 
агентов не значится.
RT и Sputnik не раз под-
вергались критике запад-
ных СМИ, в частности 
The Washington Post, The 
Wall Street Journal и The 
New York Times, которые 
называли российские 
СМИ инструментами 
кремлевской пропаган-
ды.
В начале октября офи-
циальный представитель 
российского МИДа Ма-
рия Захарова заявила, 

что если давление США 
на RT продолжится, 
то ведомство примет 
ответные меры против 
американских СМИ. 
9 октября российский 
Минюст направил ряду 
американских СМИ, ра-
ботающих на территории 
России, предупреждение 
о расширении списка 
иностранных агентов. Те-
леканал «Настоящее вре-
мя» и «Радио Свобода» 
подтвердили получение 
таких предупреждений.
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Мнение о пересмотре «ядерной сделки»

Ирак вытесняет курдов со спорных территорий

Пешмерге указали на выход
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Иракская армия продолжает 
выбивать курдов со спорных 
территорий. До вторжения в 
курдскую автономию дело не 
дойдет, прогнозирует эксперт. 
Однако операция позволит 
Багдаду вернуть под контроль 
районы, богатые нефтью.

В Ираке продолжается наступление 
сил центрального правительства 
на курдское ополчение в спорных 
районах на севере страны, приле-
гающих к территории Курдского 
автономного региона (Иракского 
Курдистана). Во вторник, 17 октября, 
армия Ирака и ее союзники развер-
нули наступление на позиции ирак-
ских курдов по всей линии сопри-
косновения. Утром союзное Багдаду 
ополчение «Силы народной моби-
лизации» (PMU) заняло Синджар 
в провинции Найнава — крупный 
город на шоссе между Мосулом и 
сирийской границей, который до 
этого контролировали курды. Днем 
представляющие Багдад силы заня-
ли пограничный город Рабия в той 
же провинции к северу от Синджара.

Тогда же иракский телеканал Al-
Taghier сообщил, что иракская ар-
мия в течение 48 часов планирует 
взять Эрбиль, столицу Курдского 
автономного региона, изгнав отту-
да нынешнее правительство авто-
номии во главе с президентом Ма-
судом Барзани. В течение дня силы 
центрального правительства Ирака 
пытались продвинуться от Мосула 
на восточном направлении, а вече-
ром начали наступление в сторону 
Мосульской плотины на реке Тигр.

Сам Барзани во вторник выпу-
стил заявление, в котором назвал 
сдачу населенных пунктов «од-
носторонними действиями пред-
ставителей одной из группировок 
внутри Курдистана» и пообещал, 
что курды «рано или поздно до-
стигнут своей цели — собственного 
государства».

Как отмечает курдское новостное 
агентство Rudaw, наступление сил 
центрального правительства про-
исходит практически без прямых 
боестолкновений: отряды пешмер-
га (военные формирования кур-
дов) организованно отходят, усту-
пая позиции армии Ирака и опол-
чению PMU.

В разговоре с Rudaw Сирван 
Барзани отметил, что в некото-
рых случаях отступающие соеди-
нения пешмерга координируют 
операцию с наступающими ирак-
цами. В местах пролегания грани-
цы между курдской автономией и 
остальной частью Ирака воссозда-
ются КПП, также организуются ко-
ординационные комитеты в соста-
ве курдских и иракских военных и 
чиновников.

По непроверенным данным, 
жертвами трехдневного конфлик-
та стали уже около 25 человек. Так, 
Rudaw сообщило, что несколько 
бойцов пешмерга были обезглав-
лены шиитскими ополченцами в 
ходе наступления на город Киркук.

Принуждение 
к возвращению

Иракская армия начала операцию 
в районе Киркука в конце сентября. 
Сначала ей пришлось зачистить 
местность от боевиков ИГ, а через 
несколько дней Багдад ультима-
тивно потребовал от курдов по-
кинуть город. Операция началась 
15  октября, и через день Киркук 

был занят иракцами. Столица бо-
гатого нефтью региона, Киркук 
официально не входит в курдскую 
автономию, но был занят силами 
пешмерга в июне 2014 года, когда 
иракская армия отступала под на-
тиском боевиков «Исламского госу-
дарства» (ИГ, запрещенная в России 
террористическая группировка), а 
курдские отряды пешмерга отбили 
атаки террористов. Тогда же отря-

ды пешмерга заняли еще несколь-
ко районов в соседних провинциях 
Ирака, которые центральное прави-
тельство теперь требует вернуть под 
контроль Багдада.

В 2014 году пешмерга заполни-
ли вакуум, когда регулярные вой-
ска Ирака начали сдавать позиции 
в борьбе с ИГ, пишет WSJ. «Три года 
мы не спали. Мы голодали и проли-
вали кровь. Все усилия пошли пра-
хом», — заявил WSJ боец пешмерга 
Хасан Насих, описывая отход курдов 
с занятых позиций в Киркуке.

Спор о принадлежности Синджа-
ра, Киркука и других территорий 
идет между Багдадом и Эрбилем не-
сколько десятилетий. Иракский Кур-
дистан претендует на них, указывая 
на многочисленность курдского на-
селения, оказавшегося за пределами 
автономии. В Иракском Курдистане 
проживают 5,2 млн человек, а в рай-
онах, расположенных рядом, — еще 
3 млн, приводит цифры ТАСС.

Конституция Иракского Курди-
стана признает, что есть спорные 
территории и статус их следовало 
определить не позднее конца 2007 
года, указывает ТАСС. Референдум 
тогда так и не был проведен, а Бар-
зани в 2014 году заявил, что необхо-
димость в голосовании отпала, так 
как правительственные силы сами 
оставили регион под натиском ИГ.

Очередной виток конфликта 
спровоцировало проведение Ирак-
ским Курдистаном референдума о 
независимости, который прошел 25 
сентября. Голосование проходило не 
только на территории Курдистана, 
но и в прилегающих районах, в том 
числе и Киркуке. Всего в референду-
ме, по данным властей Эрбиля, при-
няли участие 73% избирателей, 93% 
поддержали отделение от Ирака.

Правительство в Багдаде назва-
ло проведение референдума неза-
конным, подчеркивая, что в нем не 
должны были принимать участие 
жители Киркука и других спорных 

районов. Парламент Ирака призы-
вал премьер-министр Ирака Хай-
дера аль-Абадика к решительным 
действиям по отношению к «мя-
тежникам». Комментируя во втор-
ник развитие военной операции, 
Хайдер аль-Абади подчеркнул, что 
он не собирается начинать граж-
данскую войну, но планирует «ос-
вободить курдов от диктатора Бар-
зани» и поднять иракский флаг по 
всей территории страны. «Референ-
дум — это дело прошлого, и сейчас 
пора вернуться к диалогу на осно-
ве Конституции Ирака», — добавил 
аль-Абади.

Просчет Барзани

Командование возглавляемой США 
коалиции по противодействию ИГ, 
которая сотрудничает и с курдами, 
и с иракцами, самоустранилось от 
междоусобицы. «Войска и советни-
ки коалиции не поддерживают дей-
ствий ни Ирака, ни курдской авто-
номии в районе Киркука. Мы в курсе 
кратковременных перестрелок на 
рассвете 16 октября, но полагаем, 
что они были непреднамеренными 
в условиях ограниченной видимо-
сти», — гласит заявление коалиции.

Обеспокоенность происходя-
щим в Киркуке выразил министр 
иностранных дел Германии Зигмар 
Габриэль, призвав стороны пре-
кратить дестабилизацию страны и 
вернуться за стол переговоров, пока 
угроза ИГ еще существует. Россий-
ские дипломаты не намерены поки-
дать столицу курдской автономии. 

Проводя референдум, Барзани 
хотел спровоцировать торг с цен-
тральным правительством за про-
винцию Киркук, уверен старший 
преподаватель ВШЭ Леонид Исаев. 
Барзани рассчитывал на то, что его 
ультиматумы и заявления о намере-
нии отделиться от Ирака приведут 
к уступкам со стороны Багдада по 
принадлежности Киркука, но вла-
сти Ирака на них не пошли, объяс-
няет эксперт.

Нежелание Багдада идти на ком-
промисс эксперт объясняет едино-
душной поддержкой, которую вла-
стям Ирака оказали Турция и Иран. 
«Курды не ожидали, что противни-
ки референдума смогут выступить 
единым фронтом против Эрби-
ля», — отмечает Исаев. Единую по-
зицию смогли продемонстрировать 
даже такие противники в регионе, 
как Анкара и Тегеран, для которых 
перспектива отделения Иракского 
Курдистана от Ирака стала «вопро-
сом национальной безопасности», 
подчеркивает эксперт.

Иракская армия не будет втор-
гаться на территорию автономии, 
так как это грозит Багдаду осужде-
нием со стороны международного 
сообщества, уверен Исаев: «Если 
Багдад пойдет дальше, то его могут 
обвинить в нарушении баланса сил 
и статус-кво автономии». По мне-
нию эксперта, Барзани «опоздал» с 
проведением референдума: «Голо-
сование за независимость Курди-
стана надо было проводить рань-
ше, когда иракская армия еле сдер-
живала ИГ». 

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

После референдума о независимости Курдистана пешмерга превратилась для Багдада из союзника 
во врага. На фото: иракские солдаты снимают курдский флаг 

Борьба за территории на севере Ирака

 Курдский автономный район
 Другие территории под контролем курдов
 Остальная территория Ирака
 Территория курдской автономии под контролем Ирака
 Территория под контролем боевиков ИГ*
 Основные нефтяные месторождения

 Наступление иракской армии

*Запрещенная в России террористическая группировка

Источник: Liveuamap.com, Platts, РБК
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Мнение о пересмотре «ядерной сделки»

Чем могут обернуться 
новые претензии США 
к Ирану

Дональд Трамп начал опас-
ную игру — успех новой кон-
фликтной тактики Вашинг-
тона в отношении Тегерана 
слишком сильно зависит от 
позиции ключевых союзни-
ков США.

Президент США Дональд Трамп 
выступил с резкой критикой в 
адрес Ирана, обвинив Тегеран 
в «поддержке терроризма». Еще 
до заключения в июле 2015 года 
Совместного всеобъемлюще-
го плана действий по иранской 
ядерной программе конгресс 
наделил себя правом требовать 
от президента регулярных гаран-
тий соблюдения Ираном условий 
этого соглашения. 13 октября 
Трамп отказался дать конгрессу 
такие гарантии, поручив своей 
администрации вместе с члена-
ми конгресса и союзниками США 
ужесточить условия «ядерной 
сделки». В случае отказа Теге-
рана от пересмотра соглашения 
Трамп обещает отказаться от 
выполнения американских обя-
зательств — разморозки финан-
совых активов Тегерана и снятия 
угрозы санкций против инвесто-
ров в иранскую нефтегазовую 
отрасль.

Природа сделки

Действующее соглашение с 
Ираном предусматривает отказ 
исламской республики на опре-
деленный период (от восьми до 
25 лет) от деятельности по созда-
нию ядерного оружия. Заключая 
это соглашение в 2015 году, США 
и страны ЕС делали ставку на 
постепенное изменение внеш-
неполитических устремлений 
Тегерана. Как предполагалось, 
интегрированному в мировую 
экономику Ирану уже не будет 
выгодна перманентная борьба с 
Израилем, вражда с США и мо-
нархиями Персидского залива. 
Однажды преодолев изоляцию, 
предполагали державы-посред-
ники, страна не захочет вновь 
подвергаться санкциям, как это 
произошло после Исламской 
революции 1979 года. Избрание 
президентом Ирана в 2013 году 
реформистского по местным 
меркам политика Хасана Руха-
ни, казалось, подтверждало пра-
вильность этой логики.

По мнению Трампа, ожидания 
оказались тщетными: два года, 
прошедшие после сделки, пока-
зали, что Иран не собирается ме-
нять свои стратегические цели и 
региональную политику. Трамп 
сравнил существующие догово-
ренности с Ираном с попыткой 
остановить военную ядерную 
программу Северной Кореи в 
1994 году посредством соглаше-
ния о содействии мирной энер-
гетике КНДР. США и их союзни-

ки не выполнили в полной мере 
своих обязательств по соглаше-
нию. Однако, как стало известно 
позднее, Пхеньян всерьез и не 
собирался сворачивать ядерную 
программу.

Эта озабоченность находит 
поддержку у Израиля, полагаю-
щего, что испытываемые Ираном 
баллистические ракеты нужны 
только для того, чтобы в буду-
щем транспортировать ядерные 
боеголовки, а также арабских мо-
нархий Персидского залива — ре-
гиональных противников Ирана, 
опасающихся влияния шиитской 
версии ислама на своих поддан-
ных. Они, как и критики «ядер-
ной сделки» в США и других стра-
нах, давно утверждали, что дого-
вариватьс  я с Тегераном стоило 
только о демонтаже военного 
ядерного оборудования, при-
чем не только собственно бомб, 
но и средств доставки. Ограни-
чения же на создание Ираном 
баллистических ракет снимают-
ся по условиям сделки уже через 
шесть лет.

Сторонники совместного пла-
на действий продолжают наста-
ивать на безальтернативности 
сделки 2015 года. Они обычно 
указывают на то, что при отсут-
ствии соглашения, первая по-
пытка заключить которое со-
рвалась в 2004–2005 годах, Те-
геран сохранял полную свободу 
рук и так продвинулся в своей 
ядерной программе, что до ис-
пытания бомбы ему оставалось 
всего несколько месяцев. Такой 
позиции до последних заявле-
ний Трампа придерживался, на-
пример, министр обороны США 
Джеймс Мэттис. Но Трамп уве-
рен, что в момент заключения 
соглашения 2015 года Иран из-
за санкций был на грани эконо-
мической катастрофы, так что 
заключенная администрацией 
Барака Обамы сделка позволи-
ла Тегерану соскочить с крючка.

Лидеры Великобритании, Гер-
мании и Франции, стран — участ-
ниц сделки с Ираном, полагают, 
что соглашение нельзя отменить 
росчерком пера американского 
президента, поскольку оно было 
утверждено резолюцией Сове-
та Безопасности ООН 2231 от 
20   июля 2015 года. Однако на 
деле односторонний отказ США 
снимать с Ирана санкции при-
ведет к распаду договоренности.

Ставки растут

Фундаментальная проблема 
США заключается в значитель-
ном усилении геополитических 
позиций Ирана благодаря изме-
нениям, которые произошли в 
соседних странах и регионах за 
последние полтора десятилетия. 
Сначала руками международной 
коалиции в Афганистане был 

уничтожен радикальный и не 
дружественный Ирану режим 
движения «Талибан» (признано 
террористическим и запрещено 
в России). Затем США и их бли-
жайшие союзники устранили 
открыто враждебный Ирану ре-
жим Саддама Хусейна в Ираке, 
где в конечном итоге установи-
лось правление родственного 
Ирану шиитского большинства. 
Наконец, в Сирии благодаря 
вмешательству России удалось 
остаться у власти союзнику Ира-
на с начала 2010-х годов Башару 
Асаду. Теперь войска Асада при 
масштабной поддержке Тегерана 
близки практически к полному 
восстановлению контроля над 
территорией Сирии, а Иран — к 
закреплению на северных рубе-
жах Израиля и наземному сооб-
щению со своими союзниками в 
Ливане.

Апеллируя в ходе избиратель-
ной кампании к консервативно-
му американскому избирателю, 
склонному к безусловной под-
держке Израиля, Трамп обещал 
выйти из «ядерной сделки», если 
претензии США к Ирану не бу-
дут услышаны. Действительно, 
остановить прогресс ядерных 
программ как Ирана, так и Се-
верной Кореи путем перегово-
ров и даже довольно жесткого 
нажима со стороны администра-
ции Джорджа Буша-младшего 
не удалось. Получение же Теге-
раном и Пхенья ном возможно-
сти запускать ракеты с ядерными 
боеголовками на значительное 
расстояние является крайне не-
желательным не только для Ва-
шингтона — этого не хотели бы 
Москва, Пекин и подавляющее 
большинство других ведущих 
стран мира. В таких условиях ре-
шение Трампа попробовать еще 
более конфронтационный под-
ход выглядит логичным, хоть и 
рискованным шагом.

Надо также иметь в виду, что 
рейтинг президента Трампа вы-
рос на воинственных заявлениях 
Белого дома в адрес Северной Ко-
реи. Аналогичного эффекта мож-
но ожидать и в ситуации с Ира-

ном. К тому же лишь около 40  из 
100 американских сенаторов 
поддержали «ядерную сделку» с 
Ираном в 2015 году (примерно 
такое же соотношение сторон-
ников и противников сложилось 
в палате представителей), так что 
законопроект об ужесточении ее 
условий, скорее всего, соберет 
нужное число голосов.

Ход дальнейших событий за-
висит от того, какие новые усло-
вия выдвинет Ирану американ-
ский конгресс. Критики ядерной 
сделки требуют неограниченного 
по времени запрета на использо-
вание Ираном «двойных» техно-
логий обогащения урана, ограни-
чений на разработку и испыта-
ние баллистических ракет боль-
шой дальности и безусловного 
доступа международных инспек-
торов на определенные военные 
объекты в Иране. Звучат и более 

радикальные призывы заставить 
Иран прекратить участие в бое-
вых действиях на территории 
Сирии и Ирака.

У конгресса есть два варианта 
действий на случай отказа Ира-
на: новые санкции или полный 
выход из соглашения 2015 года. 
Санкции могут принять форму 
существовавшего ранее запрета 
на инвестиции в иранскую эко-
номику с его распространением 
в том числе на неамериканские 
компании, которых в случае не-
послушания накажут штрафами 
в США. Выход из «ядерной сдел-
ки» поставит США перед необ-
ходимостью восстановить весь 
комплекс ограничительных мер 
в отношении Ирана, существо-
вавших до 2015 года, включая 
фактическое эмбарго Запада на 
покупку иранской нефти.

Выбор России

Москва не хотела бы присое-
диняться к любым санкциям, 
вводимым под руководством 
Вашингтона. Находясь под санк-
циями США и их союзников с 
2014 года, Москва в своей внеш-
неполитической риторике стре-
мится подчеркнуть неэффек-

тивность санкций в принципе и 
неприемлемость санкционного 
подхода к решению междуна-
родных споров. Кроме того, Рос-
сии важно продемонстрировать 
Ирану стойкую приверженность 
партнерству, не зависящую от 
конъюнктуры российско-амери-
канского взаимодействия. Мно-
гие нынешние партнеры России, 
включая Китай, подозревают, 
что Москва была бы готова раз-
менять их особые отношения на 
признание Вашингтоном стату-
са России в качестве глобальной 
державы, и Москва явно хотела 
бы снять эту обеспокоенность.

С другой стороны, в России со-
храняется надежда на Дональда 
Трампа как фактически на един-
ственного в Вашингтоне сторон-
ника быстрой нормализации от-
ношений с Москвой. Идеальным 
вариантом для России было бы 
оказание эффективного посред-
ничества в поиске нового ком-
промисса между США и Ираном. 
Однако шансы того, что подоб-
ные услуги России будут востре-
бованы американским конгрес-
сом, не слишком велики. Кроме 
того, по статусным соображе-
ниям такие игроки, как Тегеран 
или Пхеньян, предпочитают ве-
сти переговоры с единственной 
сверхдержавой напрямую.

Китай, скорее всего, займет 
схожую с Россией позицию, за-
являя о достаточности текущего 
варианта ядерной сделки с Ира-
ном. Возобновить санкции ООН 
против Ирана, существовавшие 
до 2015 года, в этих условиях не 
будет возможным, даже если ре-
золюция 2231 утратит смысл по-
сле отказа Вашингтона от ее вы-
полнения. В такой ситуации эф-
фективность давления на Иран 
будет зависеть в основном от го-
товности европейских союзни-
ков поддержать США.

Угроза повторного введения 
санкций объединенным Запа-
дом может склонить Иран к при-
нятию новых условий, если иран-
ское руководство действительно 
не стремится создать ядерное 
оружие. Именно западные санк-
ции серьезно повлияли на реше-
ние Тегерана заключить ядерную 
сделку в июле 2015 года. Не зару-
чившись же поддержкой со сто-
роны ключевых союзников, по-
мимо Израиля, и в одиночку ба-
лансируя на грани конфликта 
одновременно с двумя «крепки-
ми орешками» — Ираном и Се-
верной Кореей, президент Трамп 
сейчас рискует фундаментально 
подорвать доверие международ-
ного сообщества угрозам и га-
рантиям США.

«Выход из «ядерной сделки» 

поставит США перед необходимостью 

восстановить весь комплекс 

ограничительных мер в отношении 

Ирана, существовавших до 2015 года, 

включая фактическое эмбарго Запада 

на покупку иранской нефти»

М Н Е Н И Е 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
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Б И З Н Е С Добыча.
Телеком

Частные нефтяные компании жалуются на налоговую дискриминацию

Униженные и обводненные
Конкуренты «Роснефти» попро-

сили Медведева поддержать еди-
ный подход к налоговому стиму-
лированию обводненных место-
рождений и поручить правитель-
ству вернуться к рассмотрению 
проекта федерального закона, ос-
нованного на универсальных кри-
териях предоставления льгот по 
НДПИ. Либо с учетом индивиду-
альных льгот Самотлорского мес-
торождения перераспределить в 
пользу других нефтяных компа-
ний квоты в рамках внедрения на-
лога на добавленный доход (НДД), 
предлагают они. НДД в отличие от 
НДПИ  взимается с дохода от прода-
жи нефти за вычетом расходов на 
добычу и транспортировку. В пра-
вительстве уже согласовали законо-
проект, который предполагает  до-
бровольный переход на НДД на ме-
сторождениях с годовой добычей 
не более 15 млн т, сказал 16 октября 
министр финансов Антон Силуа-
нов (по информации ТАСС).

Как пояснили РБК источники 
в двух нефтяных компаниях, чьи 
руководители подписали письмо 
Медведеву, речь идет о просьбе ан-
нулировать адресную льготу для 
Самотлора до принятия единых 
критериев по льготе для обводнен-
ных месторождений всех нефтя-
ных компаний, которые вправе на 
них претендовать. Во втором вари-
анте предлагается отдать другим 
компаниям квоту «Рос нефти» по 
НДД, сохранив за ней льготу для 
Самотлора.

Представители ЛУКОЙЛа и 
«Сургутнефтегаза» от коммента-
риев отказались, «Газпром нефть» 
на запрос не ответила. Предста-

витель премьера Наталья Тима-
кова переадресовала вопрос РБК 
о письме нефтяников к вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу, кури-
рующему ТЭК. «Письма пока не ви-
дели», — сообщила представитель 
Дворковича Алия Самигулина.

Минфин против

Источник, близкий к «Роснеф-
ти», назвал «уязвимой» позицию 
конкурентов, желающих пере-
распределить в свою пользу кво-
ты компании по НДД. «Мы свое-

го никому не отдаем и требовать 
такого не советуем», — сказал он 
РБК. При этом собеседник назвал 
справедливым предложение неф-
тяных компаний по выработке 
единого критерия для предостав-
ления льгот по НДПИ обводнен-

ным месторождениям. «Прави-
тельство может получить ощути-
мый эффект для бюджета, если 
даст льготу и другим участни-
кам рынка, просто Самотлор вы-
шел вперед, поскольку его льгота 
была увязана с условиями прива-
тизации пакета «Роснефти», — по-
яснил он.

Представитель «Роснефти» не 
стал комментировать предложе-
ния конкурентов.

В Минфине пока не видели 
письма ЛУКОЙЛа, «Сургутнефте-
газа» и «Газпром нефти», сказал 
РБК представитель ведомства. 
Пресс-служба Минэнерго не от-
ветила на запрос РБК. В кулуа-
рах правления РСПП 11 октября 
глава департамента налоговой и 
таможенной политики Минфина 
Алексей Сазанов сказал журна-
листам, что льгот для обводнен-
ных месторождений, помимо Са-
мотлора, не будет, несмотря на то 
что Минэнерго внесло соответ-
ствующие предложения в пра-
ви тельство.

«Налоговая политика должна 
быть основана на едином подхо-
де ко всем налогоплательщикам 
и стимулировать инвестиции не-
фтяников в добычу нефти, пока 
же министерства эксперименти-
руют с адресными льготами», — 
замечает заместитель главы ко-
митета по энергетической поли-
тике РСПП Юрий Станкевич. Он 
указывает на то, что Минфин, 
который был резко против лю-
бых льгот для обводненных ме-
сторождений, пересмотрел свою 
позицию и согласился на стиму-
лирующие меры только для Са-
мотлора.

Д О Б Ы Ч А

Программа: Екатерина Бороздина — eborozdina@rbc.ru, +7 (915) 287 29 53
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 34 84
Спонсорство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru +7 (926) 014 49 94

При регистрации укажите кодовое слово «Кибербезопасность»  
и получите скидку 20%  
http://bc.rbc.ru/2017/zpd/

16 ноября 2017, 
отель Шератон Палас Москва

Защита персональных 
данных: итоги года 
и прогнозы на будущее

       2017 год. Реклама. 18+
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Поводом для письма нефтяных компаний главе правительства стало предоставление адресной льготы 
«Роснефти» по месторождению Самотлор (на фото)
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Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121-23-11 
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772-34-84
Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014-49-94

8 декабря 2017, 
отель Арарат Парк Хаятт

Итоги года с РБК.
Рынок недвижимости 2017. 
Смена эпох или новый этап 
развития?

 2017 год. Реклама. 18+

Представитель «большой четверки» предлагает правительству 

провести аукцион на новые частоты

Бюджет пополнят на 5G
АННА БАЛАШОВА

«МегаФон» намерен предло-
жить государству в 2018 году 
провести аукционы на часто-
ты для строительства сетей 
5G. Это позволит пополнить 
бюджет и избежать повыше-
ния платы за ранее выданные 
частоты, считают в компании.

«МегаФон» обратится к прави-
тельству с предложением в сле-
дующем году разыграть на аук-
ционе частоты в диапазонах 3,4–
3,8 ГГц и 24,25–29,5 ГГц для стро-
ительства сетей пятого поколения 
(5G). Об этом РБК рассказала опе-
рационный директор «МегаФона» 
Анна Серебряникова. По ее мне-
нию, это позволит государству по-
лучить «несколько миллиардов ру-
блей в бюджет и может стать аль-
тернативой повышению платы за 
частоты, которые уже используют 
операторы».

«Мы понимаем, что Минфин 
ищет, чем покрыть дефицит бюд-
жета, но выступаем против увели-
чения платы за частоты. Получит-
ся, что для операторов опять уве-
личат затраты на операционную 
деятельность, что по сути анало-
гично введению дополнительного 
налога. Учитывая необходимость 
также выполнять положения «за-
кона Яровой», это будет противо-
речить желанию развивать новые 
технологии в рамках программы 
цифровой экономики», — объяс-
нила Серебряникова, добавив, что 
оператор направит инициативу в 
правительство.

В 2018, 2019 и 2020 годах пла-
та пользователей радиочастот-
ного спектра должна составить 

24,73 млрд, 24,8 млрд и 24,92 млрд 
руб. соответственно. По итогам 
2016 года показатель равнялся 
19,75 млрд руб., в 2017 году дол-
жен составить 19,78 млрд руб. Та-
ким образом, плата может увели-
читься на 25–26%.

По словам Серебряниковой, 
операторы «большой четверки» — 
МТС, «МегаФон», «ВымпелКом» 
(бренд «Билайн») и «Т2 РТК Хол-
динг» (Tele2) — являются основ-
ными пользователями спектра, 

обеспечивая до 90% платы, взи-
маемой государством. «МегаФон» 
тратит около 5 млрд руб. в год на 
использование частот.

В мае 2014 года было принято 
постановление правительства РФ, 
по которому частоты должны пре-
имущественно распределяться на 
аукционах. Первый в истории Рос-
сии подобный аукцион прошел в 
октябре 2015 года. Государство ра-
зыграло частоты 1800 МГц (под-
ходят для связи 2G и 4G) в девяти 
регионах и получило 6,3 млрд руб. 
До этого частотный ресурс в стра-

не выделялся по заявкам операто-
ров или на конкурсах. Это вызы-
вало критику у участников рынка, 
поскольку условия конкурсов зача-
стую предопределяли их будущих 
победителей.

На втором аукционе в феврале 
2016 года за 8,24 млрд руб. были 
проданы частоты 2570–2620 МГц 
для оказания услуг мобильной 
связи по всей России, кроме Мо-
сквы, Подмосковья, Крыма и Се-
вастополя.

Согласно условиям лицен-
зий, полученных победителями, 
они должны были начать оказы-
вать услуги не позднее 15 апреля 
2017 года. К указанному сроку ни-
кто из операторов не задействовал 
новый ресурс полностью.

Сроки аукциона на ресурс для 
5G пока не назывались. По словам 
Анны Серебряниковой, развитие 
5G начнется в диапазонах 700 МГц, 
3,4–3,8 ГГц и 26 ГГц. «Заблаговре-
менное выделение диапазонов 
для 5G позволит заранее прове-
сти необходимые мероприятия 

по высвобождению полос частот 
от существующих применений — 
конверсия, переоборудование, до-
работка существующего обору-
дования и т.д. В таком контексте 
операторы были бы более заинте-
ресованы в выполнении этих работ 
уже сейчас, обеспечив себя высво-
бодившимся ресурсом для стар-
та сетей 5G в 2019–2020 годах, как 
предусматривает сейчас програм-
ма «Цифровая экономика», — от-
метила она.

Представитель МТС отказался 
от комментариев. В «ВымпелКо-
ме» поддерживают идею проведе-
ния аукциона вместо повышения 
платы за ранее выданные часто-
ты, но, по словам пресс-секретаря 
этой компании Анны Айбашевой, 
государство могло бы наполнить 
бюджет быстрее и действеннее, 
если бы выставило на аукцион ча-
стоты 4G тех, кто этот ресурс полу-
чил, но не использует. «От регуля-
тора пока не было информации по 
аукционам 5G, их содержанию и 
срокам. Непонятно, какие именно 
частоты будут востребованы. Это 
небыстрый процесс со многими 
неизвестными», — объяснила Ай-
башева.

Пресс-секретарь «Т2 РТК Хол-
динга» Ольга Галушина не стала 
комментировать предложение о 
проведении аукциона, но отмети-
ла, что увеличение платы за уже 
используемый спектр без выделе-
ния нового, по мнению компании, 
«негативно отразится на отрасли и 
в конечном счете скажется на або-
нентах, поскольку это может при-
вести к повышению цен на связь».

Представитель Минкомсвязи 
отказался комментировать пред-
ложение «МегаФона». 

По словам операционного директора «МегаФона» 

Анны Серебряниковой, операторы «большой 

четверки» — МТС, «МегаФон», «ВымпелКом»  

(бренд «Билайн») и «Т2 РТК Холдинг» (Tele2) — 

являются основными пользователями спектра, 

обеспечивая до 90% платы, взимаемой государством. 

«МегаФон» тратит около 5 млрд руб. в год  

на использование частот

Т Е Л Е К О МЧетыре  
вместо одного  

Минэнерго внесло в правитель-
ство законопроект о льготах 
для обводненных месторожде-
ний в конце июня, говорил ми-
нистр энергетики Александр Но-
вак. Поправки предполагали, что 
сниженный НДПИ получат место-
рождения с обводненностью бо-
лее 85%, выработанностью 50–
80% и запасами от 115 млн т для 
месторождений в Ханты-Ман-

сийском АО и от 90 млн т для ме-
сторождений в Ямало-Ненецком 
АО, рассказывал источник РБК, 
близкий к одному из профиль-
ных министерств. Такие крите-
рии определены для того, чтобы 
у каждой компании «прошло» по 
одному месторождению, объяс-
нял он.

В результате на льготы мог 
претендовать не только Самотлор 
«Роснефти», но и Федоровское 
месторождение «Сургутнефте-
газа», Суторминское — «Газпром 
нефти» и Тевлинско-Русскин-
ское — ЛУКОЙЛа, отмечал Новак. 
Действие льгот по НДПИ для ста-
рых обводненных месторожде-
ний планировалось распростра-
нить на участки с суммарной до-
бычей 40 млн т нефти, говорил в 
июне журналистам первый зам-
министра энергетики Алексей 
Текслер. 

Замглавы комитета 

по энергетической 

политике РСПП Юрий 

Станкевич указал на то, 

что Минфин согласился  

на стимулирующие меры 

только для Самотлора
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Сирия предложила РЖД построить железную дорогу к месторождениям Пальмиры

Россия поставит 
на мирные рельсы
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

Сирия предложила РЖД поуча-
ствовать в восстановлении же-
лезной дороги, связывающей 
фосфатные месторождения 
с портами. Сумма контракта 
может превысить $2 млрд.

В ходе двухсторонней встречи си-
рийских и российских дипломатов 
и чиновников, которая состоялась 
на прошлой неделе в Сочи в рам-
ках заседания сирийско-россий-
ской межправительственной ко-
миссии, сирийская сторона пред-
ложила РЖД и другим российским 
компаниям несколько проектов по 
развитию транспортной инфра-
структуры Сирии. Об этом РБК 
рассказал директор департамента 
железных дорог республики Над-
жиб Фарис.

«Мы предложили компании 
РЖД проект по восстановлению 
линии железнодорожного сообще-
ния между Тартусом через Хомс к 
фосфатным рудникам», — сказал 
он. РЖД действительно изучает 
предложения сирийской стороны, 
касающиеся инфраструктурных 
проектов, сказал РБК источник в 
РЖД, не конкретизировав содер-
жание предложений.

Речь идет о восстановлении же-
лезнодорожной линии длиной 290 
км, соединяющей сирийское побе-
режье с месторождениями фосфа-
тов в восточной части страны. По 
словам Фариса, сейчас это один из 
важнейших проектов в Сирии в об-

ласти транспорта, а необходимость 
в этой линии обусловлена увеличе-
нием объемов грузов на этом на-
правлении. Этот участок дороги в 
будущем может быть соединен с 
железнодорожной системой Ира-
ка, добавил он.

В рамках заседания межправ-
комиссии министр транспор-
та Сирии Али Хаммуд отдельно 
встречался с вице-президентом 
РЖД Александром Мишариным, 
рассказал РБК представитель си-
рийского Министерства транспор-

та и подтвердил источник в РЖД. 
Хаммуд также говорил сирийской 
газете Al-Watan, что на встрече в 
Сочи обсуждался вопрос восста-
новления железнодорожной ли-
нии между побережьем и фосфат-
ными месторождениями.

На равнинной местности стои-
мость железнодорожного полотна 
составляет $5–8 млн за 1 км, за-
мечает заместитель гендиректора 
Института проблем естественных 
монополий Владимир Савчук. Но 
в условиях гор расходы увеличива-

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А

Правительство Сирии предложило РЖД принять участие в восстановлении железнодорожной линии длиной 290 км, соединяющей 
побережье с месторождениями фосфатов — это один из важнейших проектов страны в области транспорта
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ЮЛИЯ ТИТОВА

Банки, несмотря на избыток 
ликвидности, предпочитают 
терять заработок, отказы-
ваясь от кредитования друг 
друга хотя бы на неделю и 
размещая средства на один-
два дня. Причина — опасение 
повторения ситуации резкого 
оттока средств клиентов.

О том, что банки готовы кре-
дитовать друг друга только на 
очень короткие сроки, сообщили 
аналитики Райффайзенбанка в 
обзоре Daily Focus от 16 октября 
(есть у РБК). «Банки не готовы раз-
мещать большой объем ликвидно-
сти на неделю, спрос есть на более 
короткие сроки (один-два рабочих 
дня)», — указано в документе.

«На наш взгляд, это говорит о 
сохраняющихся рисках внутри 
банковской системы, связан-
ных с повышенной волатильно-
стью притока/оттока клиентских 
средств на расчетных счетах. Из-
за них банки предпочитают со-
хранять больший объем ликвид-
ности в сегменте «овернайт», 
чтобы в случае реализации этих 
рисков иметь возможность вос-
пользоваться ею и не привлекать 
дорогое фондирование от ЦБ», — 
поясняют авторы обзора.

Парадоксальные 
операции

К своим выводам аналитики 
Райффайзенбанка пришли, про-
анализировав ставки межбан-
ковского рынка, ставки, которые 
предлагает ЦБ для размещения 
средств у него по аукционным де-
позитам, и объемы размещения. 
По результатам этого анализа об-
наружилось, что, несмотря на бо-
лее привлекательные ставки у ЦБ, 
банки на протяжении последних 
нескольких недель (в особенно-
сти с начала сентября) стремятся 
размещать свободные средства 
на межбанке, где возможностей 
разместить деньги на короткие 
сроки гораздо больше. Дело в том, 
что ЦБ привлекает средства на 
короткие сроки в рамках аукцио-
нов «тонкой настройки», которые 
проводит не слишком часто.

Повышенное предложение на 
размещение на межбанке на ко-
роткие сроки толкает ставки вниз. 
В нормальной ситуации наиболее 
часто ставка Ruonia, отражающая 
стоимость денег на межбанке, на-
ходится не ниже ставки аукцион-
ного депозита ЦБ, говорит анали-
тик Райффайзенбанка Денис По-
рывай: «Однако теперь наметился 
устойчивый дисконт». Такой си-
туации не наблюдалось с середи-
ны сентября 2016 года, указывают 
в Райффайзенбанке.

В пресс-службе ЦБ сказали, 
что, действительно, в последнее 
время «ставки денежного рын-
ка находятся в нижней полови-
не процентного коридора». «Это 
произошло из-за поступления в 

августе-сентябре в банковский 
сектор большого объема средств 
по бюджетному каналу и за счет 
операций Фонда консолидации 
банковского сектора, — сообщи-
ли в пресс-службе. — А в условиях 
значительного притока ликвид-
ности в банковский сектор в це-
лом для отдельных банков может 
быть достаточно сложно опера-
тивно скорректировать свой 
спрос на аукционах Банка России. 
Кроме того, они не всегда могут 
оперативно изменить структуру 
своих операций и на денежном 
рынке. Поэтому объем заявок 
на депозитных аукционах Бан-
ка России зачастую оказывается 
ниже установленных лимитов».

Застраховались  
от оттока

Наблюдение аналитиков Райф-
файзенбанка подтвердили и в 
других банках.

С начала июня объем избыточ-
ной ликвидности в банковском 
секторе вырос более чем на 1 трлн 
руб., спрос на размещение денег 
именно на межбанке, причем де-
шевле, чем у ЦБ, объясняется тем, 
что во многих банках объем лик-
видности недостаточен для того, 
чтобы замораживать ликвидность 
даже на срок два—четыре дня, как 
предлагает ЦБ. «Средства могут 
потребоваться срочно для испол-
нения платежей или в случае вне-
запного востребования депозита 
или его части», — говорит заме-
ститель начальника центра эко-
номического прогнозирования из 
компании Газпромбанк Максим 
Петроневич.  В этом случае банки 

могут предпочитать использовать 
инструмент «овернайт», когда де-
позит возвращается на следую-
щие сутки, поясняет он.

С тем, что размещение сво-
бодных средств на срок более 
чем один-два дня может быть не-
комфортно для банков, согласен 
и главный экономист консалтин-
говой компании «ПФ Капитал» Ев-
гений Надоршин. Однако разме-
щать надо, так как в системе из-
быток ликвидности как был, так и 
остается, особенно на фоне того, 
что активность кредитования не 
восстанавливается, уточняет он. 
Отсюда и интерес к краткосроч-
ному межбанку, резюмирует он.

Причина такой ситуации — это 
циркуляция негативных слухов в 
информационном пространстве 
в отношении крупных частных 
игроков, которые могут повлечь 
переток клиентов из одного банка 
в другой, считает Порывай. «При-
чем отток клиентов может про-
изойти в любой момент. Под эти 
возможные оттоки банки и держат 
ликвидность в овернайт-инстру-
ментах, а не на недельных депози-
тах в ЦБ РФ», — поясняет Порывай.

Собеседник РБК из банка, вхо-
дящего в топ-20, добавляет, что 
главным фактором, заставившим 
банки таким образом застрахо-
ваться от оттоков средств, стала 
передача в фонд консолидации 
банков «ФК Открытие» и  Бин-
банка.

«Ожидание реализации веро-
ятных рисков в банковском секто-
ре никуда не ушло», — подчерки-
вает управляющий директор НРА 
Павел Самиев. По его мнению, у 
клиентов уровень доверия к бан-

ковскому рынку остается низ-
ким. «Банкам надо повышать за-
пас ликвидности, но надо пони-
мать, что есть некий уровень от-
тока клиентских средств, выше 
которого невозможно подстра-
ховаться. Если у банка уйдет 15–
20% пассивов, то, каким бы у него 
ни был запас ликвидности, такой 
отток будет сильным стрессом», — 
заключил Самиев.

Неопределенное 
будущее

В результате неопределенность, 
скорее всего, будет продолжать-
ся, считает Порывай. 12 октября 
зампред Банка России Василий 
Поздышев заявил, что на рын-
ке возможны новые санации. 
«Я  думаю, что новые санации 
могут быть, потому что ни один 
банк не застрахован от серьезно-
го оттока», — приводил «Прайм» 
выдержку из его интервью теле-
каналу «Россия 24».

Но, возможно, ЦБ среагирует 
на потребность банков и будет 
чаще проводить инструменты 
тонкой настройки — аукционы 
по овернайт-депозитам, счита-
ют банкиры.

В пресс-службе регулятора за-
явили, что в этих условиях Банк 
России уже провел ряд депозит-
ных аукционов тонкой настрой-
ки на срок один-два дня для изъ-
ятия избытка ликвидности, сфор-
мировавшегося в результате не-
довыбора недельных аукционов. 
«Депозитные аукционы тонкой 
настройки способствовали росту 
ставок МБК», — отмечают в регу-
ляторе. 
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Разница между ставкой денежного рынка (RUONIA) 
и аукционной депозитной ставкой ЦБ, п.п.

Показатель ниже нуля означает, что банки не склонны предоставлять средства в относительно длинные 
инструменты ЦБ и отдают предпочтение инструментам «овернайт» на межбанке.

Источник: ЦБ, подсчеты Райффайзенбанка
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Аналитики зафиксировали рост спроса  

на кредиты «овернайт»

Банки держатся за ликвидность

Ф И Н А Н С Ы

ются до $10–20 млн за 1 км из-за 
строительства искусственных со-
оружений, которые надо считать 
отдельно, добавляет он. Таким об-
разом, участок 290 км может обой-
тись в $1,45–2,3 млрд.

Директор железных дорог в 
Тартусе (в этом городе находится 
морской порт) Мудар Аль-Аарадж 
сказал РБК, что в Сочи были до-
стигнуты договоренности «в об-
щих чертах» относительно раз-
вития транспортной системы, в 
том числе портов и железных до-
рог, но пока никакие контракты не 
заключены. По его словам, кроме 
строительства ветки до фосфат-
ных месторождений обсуждались 
также проекты пригородного со-
общения в Дамаске и модерниза-
ция локомотивов и вагонов. «На 
данный момент коллеги из РЖД 
и других  компаний изучают во-
прос. Мы условились дослать им 
всю необходимую информацию по 
проектам, в частности по проекту 
железнодорожной линии. В свою 
очередь, мы будем ждать от них 
замечания по проекту», — доба-
вил Фарис.

Представитель «РЖД Интер-
нешнл», которая занимается меж-
дународными проектами РЖД, 
сказал РБК, что сейчас у компа-
нии нет никаких проектов в Си-
рии. В пресс-службе РЖД от ком-
ментариев отказались.

Ранее РБК со ссылкой на Глав-
ное управление геологии и ми-
неральных ресурсов Сирии пи-
сал о том, что российская ком-
пания «Стройтрансгаз», подкон-
трольная владельцу Volga Group 
Геннадию Тимченко, разраба-
тывает в Сирии два фосфатных 
месторождения — Эш-Шаркия 
(Al-Sharqiyah, или As Sawwanah), 
расположенное в 45 км к юго-за-
паду от Пальмиры, и Хнейфис 
(Khunayfis) — в 60 км. Оба место-
рождения находятся примерно 
в 300 км от Тартуса. Прежде сум-
марный объем их годового про-
изводства достигал 3,5 млн т, из 
которых 3 млн т шли на экспорт, 
остальное — на завод по произ-
водству удобрений в сирийском 
городе Хомсе. Добыча прекрати-
лась 21 мая 2015 года, после захва-
та этой территории частями за-
прещенной в России террорис-
тической организации ИГ.

Представитель «Стройтрансга-
за» тогда не комментировал этот 
проект, 17 октября с ним связаться 
не удалось. 

Зарубежные 
проекты РЖД 

РЖД занимается строительством 
инфраструктуры за границей 
только в двух странах — Сербии и 
Иране. Самый крупный проект у 
компании в Сербии. Контракт РЖД 
предусматривает строительство 
и электрификацию новых путей 
и реконструкцию уже существу-
ющих (всего более 350 км), а 
также поставку дизель-поездов 
производства ОАО «Метровагон-
маш» (входит в «Трансмашхол-
динг»). Весь контракт оценивался 
в 2014 году в $940 млн, $800 млн 
из которых — экспортный кредит, 
который Россия предоставила 
Сербии.
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Сделка

Программа благоустройства Москвы вызвала рост арендных ставок в центре города

«Моя улица»  
к подорожанию ведет
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Ставки аренды на благоустро-
енных улицах Москвы вы-
росли на 10–50%, заявил РБК 
глава департамента экономи-
ческой политики и развития. 
«Моя улица» не везде привела 
к притоку клиентов, замеча-
ют эксперты.

Смена формата

Средняя ставка аренды в цен-
тре Москвы на улицах, благоу-
строенных по программе «Моя 
улица», составила 50 тыс. руб. за 
1 кв. м в год. Рост арендных ста-
вок варьировался от 10 до 50%, 
рассказал РБК руководитель 
департамента экономической 
политики и развития Москвы 
Владимир Ефимов.

«Мы наблюдаем рост аренд-
ных ставок в 10–15%, а по самым 
проходным точкам аналитики 
говорят о росте в 50%, — сказал 
Ефимов. — В пешеходных зонах 
на благоустроенных улицах уве-
личиваются потоки москвичей и 
гостей столицы, растет спрос на 
услуги быстрого потребления». 
По каждой улице речь идет о ро-
сте арендных ставок в сравнении с 
периодом до реконструкции.

На Новом Арбате, Петровке, 
Мясницкой и Никольской улицах, 
в Камергерском переулке количе-
ство свободных помещений после 
завершения «Моей улицы» резко 
сократилось, говорит Ефимов. «На 
благоустроенных в 2016 году тор-
говых коридорах, в частности на 
Новом Арбате и Никольской ули-
це, зафиксировано увеличение 
числа арендованных торговых по-
мещений на 9% [плюс 38 помеще-
ний]», — говорит чиновник.

По его словам, в городе «ме-
няется формат аренды» — вме-
сто банков и офисов появляют-
ся точки общественного питания 
и различных услуг. «Таким об-
разом, город с помощью благо-
устройства увеличивает капита-
лизацию не только общественных 
пространств, но и собственников 
помещений», — заявил Ефимов.

Узкие тротуары

Благоустройство улиц не везде 
привело к улучшению условий 
для арендаторов, повышению 
ставок и притоку людей, отме-
тила руководитель направления 
стрит-ретейла Knight Frank Вик-
тория Камлюк. По ее данным, 
доля свободных площадей на 
улицах, где уже выполнено благо-
устройство, снизилась на 4–10%. 

В то же время расширение троту-
аров и сужение проезжей части 
ухудшило ситуацию, прежде всего 
для покупателей-автомобилистов 
на Садовом кольце. «За период 
работ по реконструкции «вакан-
сия» на Садовом кольце достигла 
рекордных 20,3%,  — указывает 
Камлюк. — Пешеходов больше не 
стало (как минимум пока), а поку-
патели-автомобилисты исчезли».

Ставки аренды помещений 
стрит-ретейла на некоторых тор-
говых коридорах Москвы дей-
ствительно выросли по итогам 
третьего квартала 2017 года в 
среднем на 10–15%, соглашают-
ся в компании «Магазин Магази-
нов». Где-то рост был еще более 
значительным, добавляют в ком-
пании. В основном ставки вырос-

ли в пределах 10–20%, при этом 
в некоторых торговых коридорах 
средние ставки не изменились, 
говорит заместитель руководи-
теля отдела стрит-ретейла ком-
пании JLL Наталья Озерная. «На 
Тверской улице после заверше-
ния работ средняя ставка аренды 
росла постепенно на протяжении 
нескольких кварталов и сейчас со-
ставляет 115 тыс. руб. за 1  кв. м 

в год (рост на 20% по сравнению 
с третьим кварталом 2016 года), 
на Новом Арбате  — на 30%, до 
120  тыс. руб. за 1 кв. м в год», — 
отметила Озерная.

Объективной статистики по 
аренде не может быть, так как 
суммы сделок, как правило, не 
разглашаются, подчеркивает ди-
ректор департамента торговой 

недвижимости S.A.Ricci Ольга 
Яруллина. «Мы допускаем, что 
заявляемая осенью стоимость 
аренды действительно может 
быть выше, чем до реконструк-
ции по программе «Моя улица», 
это связано исключительно с ин-
дивидуальной оценкой помеще-
ния собственником, его пожела-
ниями и мечтами», — рассуждает 
Яруллина.

Масштабная программа бла-
гоустройства «Моя улица» стар-
товала в 2015 году. За первые два 
года по ней было отремонтиро-
вано более 100 улиц, в 2017 году 
должны завершиться работы на 
80 улицах. Благоустройство про-
водилось в центре Москвы, в том 
числе на Бульварном и Садовом 
кольцах. В следующем году «Моя 
улица» придет в спальные райо-
ны. За первые два года расходы на 
программу составили 52,9 млрд 
руб. В этом году, по подсчетам 
РБК, затраты существенно пре-
вышают 40 млрд руб. Изначаль-
но «Моя улица» была рассчитана 
до 2018 года. Но в июле вице-мэр 
по ЖКХ и благоустройству Петр 
Бирюков заявил, что программа 
не закончится «никогда». В проек-
те бюджета Москвы на ближайшие 
три года власти официально про-
длили «Мою улицу» до 2020 года и 
заложили на нее 94,5 млрд руб. 

Изначально «Моя улица» была 

рассчитана до 2018 года. Но в июле 

вице-мэр по ЖКХ и благоустройству 

Петр Бирюков заявил, что программа 

не закончится «никогда»

Р Е Т Е Й Л

Благоустройство и торговые площади Москвы в цифрах

Источники: JLL, Knight Frank, «Магазин магазинов», РБК

На  
10–20% 
увеличились ставки аренды торговых площадей за год с 
третьего квартала 2016 года после реконструкции улиц 
в некоторых торговых коридорах Москвы

До 40–50% 
скидки на ставку аренды  
в отдельных случаях  
получают арендаторы  
на время проведения ремонтных работ 
по программе «Моя улица»

20,3% 
достигала вакантность 
торговых площадей 
на Садовом кольце 
летом 2017 года (27 тыс. 
из 129 тыс. кв. м)

80 
улиц протяженностью 50 км будет 
реконструировано в 2017 году 
по программе «Моя улица», расходы 
на нее составят более 40 млрд руб.

115 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год составляет после завершения работ 
по программе «Моя улица» средняя ставка аренды 
торговых площадей на Тверской улице (на 20% 
больше, чем в третьем квартале 2016 года), 120 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год — на Новом Арбате (рост на 30%)
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Компания «СГ-Трейдинг» 

продана Сергею Курченко 

Из «Системы» 
вышел газ
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

АФК «Система» продала ком-
панию «СГ-Трейдинг» поки-
нувшему Украину бизнесмену 
Сергею Курченко. Компания 
владеет более 60 автомобиль-
ными газозаправочными 
станциями в 20 регионах 
России.

Переехавший после смещения 
президента Украины Виктора Яну-
ковича в Россию бизнесмен Сергей 
Курченко купил у АФК «Система» 
компанию «СГ-Трейдинг», владе-
ющую сетью газовых заправочных 
станций и другими активами по 
хранению и реализации сжижен-
ного углеводородного газа.

«АФК «Система» закрыла сделку 
по продаже 100% акций компании 
«СГ-Трейдинг», основной деятель-
ностью которой является оптовая 
и розничная торговля сжиженным 
углеводородным газом. Покупа-
телем выступило ООО «Премьер 
Ойл», — сообщил РБК представи-
тель АФК «Система» Сергей Копы-
тов. Представитель Курченко от-
казался от комментариев для РБК.

По данным украинского пор-
тала LIGA.net, Курченко вел пере-
говоры с «Системой» более года. 
Между тем еще в 2013 году «Систе-
ма» сообщала, что намерена про-
дать 100% акций «СГ-Трейдинг» 
стороннему покупателю.

В сентябре 2017 года генераль-
ным директором компании ста-
ла Юлия Пекурова, являющаяся, 
по данным СПАРК, также генди-
ректором и владельцем компа-
нии «Премьер Ойл», которую ра-
нее связывали с Курченко. В том 
же месяце «Система» исключила 
«СГ-Трейдинг» из списка аффили-
рованных лиц.

«Премьер Ойл» — один из глав-
ных активов группы Premier Oil 
Group, говорилось на ее сайте. Кур-
ченко задумал ребрендинг ВЕТЭК, 
переименовав холдинг в Premier 
Oil Group, рассказывали источни-
ки РБК. ООО «Премьер Ойл» за-
нималось поставками топлива на 
российские АЗС.

«СГ-Трейдинг» был образован в 
2013 году путем выделения из ОАО 
«СГ-транс». Компания владеет бо-
лее чем 60 автомобильными газо-
заправочными станциями в 20 ре-
гионах России и 11 базами хране-
ния сжиженного газа суммарной 
мощностью 5,3 тыс. т.

Если бы речь шла об обычных 
АЗС, стоимость «СГ-Трейдинга» 
составила бы около $60 млн, но на 
газомоторных заправках оборот 
ниже, так что актив должен сто-
ить дешевле, говорит аналитик 
Raiff eisenbank Андрей Полищук.

В прошлом году выручка 
«СГ-Трейдинга» по РСБУ состави-
ла $65 млн, весь актив вряд ли сто-
ит больше $50 млн без учета дол-
га, говорит аналитик «Уралсиба» 
Алексей Кокин. По его словам, в 
России это не слишком привлека-

тельный бизнес и без господдерж-
ки активного развития газомотор-
ных заправок в ближайшее время 
ждать не стоит. В России довольно 
дешевый бензин, и разница меж-
ду ценой обычного и газомоторно-
го топ лива слишком мала для того, 
чтобы спрос на последнее резко 
вырос, объясняет он.

Курченко, которого называли 
одним из самых близких к семье 
экс-президента Януковича лю-
дей, покинул Украину в февра-
ле 2014 года. В сентябре 2014 года 
расследование РБК выяснило, что 
Курченко перенес свой бизнес в 
Россию, позднее с именем биз-
несмена связывали ряд бизнесов 
в Крыму и Донбассе. В частности, 
в июне 2016 года украинское из-
дание «Экономическая правда» 
со ссылкой на источники на рын-
ке сообщало, что подконтрольные 
Курченко компании экспортируют 
уголь из Донбасса через Россию в 
Турцию.

В мае 2017 года Генеральная 
прокуратура Украины направи-
ла бизнесмену Сергею Курченко 
уведомление о подозрении в соз-
дании преступной организации, 
уклонении от налогов в особо 
крупном размере. В июне район-
ный суд Одессы решил национали-
зировать Одесский НПЗ, который 
принадлежал группе ВЕТЭК Сер-
гея Курченко.

В июле украинская генпро-
куратура оценила общий ущерб 
от действий «группы Курченко» 
в 14 млрд грн (около $538 млн по 
тогдашнему курсу).

В начале октября 2017 года Кур-
ченко подал в Печерский район-
ный суд Киева иск против прези-
дента Украины Петра Порошенко 
о защите чести, достоинства и де-
ловой репутации. 

Курченко, которого 

называли одним 

из самых близких 

к семье экс-президента 

Януковича людей, 

покинул Украину 

в феврале 2014 года

С Д Е Л К А

Бизнесмен Сергей Курченко
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Сколько можно заработать на производстве осетинской мебели

Кавказский стол

ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Тимур Губаев оказался на гра-
ни краха, когда взлетели цены 
на импортную косметику и хо-
зяйственные товары, которы-
ми он торговал. Спасло умение 
мастерить и Instagram — и сей-
час мебельный бизнес прино-
сит его компании 20 млн руб. 
в год.

У североосетинской мебельной 
компании Guticher нет своих ма-
газинов и даже сайта. Ее основа-
тель Тимур Губаев не тратится на 
рекламу. Все, что ему нужно для 
продвижения своей продукции, — 
это аккаунт в Instagram.

При этом мастерскую по про-
изводству дизайнерской мебели 
в среднем ценовом сегменте Гу-
баев запустил в 2014 году от бе-
зысходности — его прежние биз-
нес-проекты оказались на грани 
краха из-за обвала рубля. И, как по-
казало время, не прогадал — поку-
пать мебель за рубежом многие пе-
рестали, и его продукция оказалась 
востребована. Выручка ООО «ТГВ 

ГРУПП» Губаева за 2016  год со-
ставила 20 млн руб., чистая при-
быль — 6,7 млн руб.

Вынужденный старт

Тимур Губаев родился в неболь-
шом поселке Сергино в Тюмен-
ской области. Когда ему исполни-
лось три года, родители вернулись 
на родину — в Северную Осетию.

С детства Губаев любил масте-
рить, в школе увлекся черчением, 
думал после нее изучать архитек-
туру. Но после получения аттестата 
в 1997 году пошел обучаться тамо-
женному делу в Владикавказский 
институт управления. Тимур при-
знает, что поддался общему ажи-
отажу — специальность считалась 
модной, а близкая граница с Грузи-
ей манила перспективами. К концу 
учебы он разочаровался в выборе, 
да и найти работу по специально-
сти без связей оказалось непросто.

Побороть нахлынувшую апа-
тию помогла одноклассница, ко-
торая убедила вместе с ней по-
ступать в университет в Гамбурге. 
Пришлось учить немецкий прак-

тически с нуля, собирать кипу до-
кументов, готовиться к переезду, 
но, как бы то ни было, в 2003 году 
Губаев снова стал студентом, начал 
изучать маркетинг.

В то время Германия пережи-
вала непростые времена. Офици-
ально на работу без образования 
и  должного знания языка ино-
странцу было не устроиться. А де-
нег, которые присылали родные, 

хватало только на оплату жилья. 
Губаев подрабатывал то грузчиком, 
то уборщиком, то официантом.

В 2006 году у Губаева серьез-
но заболел отец, и теперь уже его 
родным понадобилась финансо-
вая поддержка. И он придумал, 
как заработать: закупил микро-
фибру (обычно ее используют при 
изготовлении салфеток для убор-
ки) и привез в Северную Осетию. 

Пробная партия разошлась до-
вольно быстро, потому что тогда на 
российском рынке аналогов было 
мало. Через год отец умер. Губаев 
вернулся во Владикавказ, закон-
чив обучение, зарегистрировал ИП 
и начал всерьез заниматься торго-
вым бизнесом — нашел оптового 
покупателя, организовал склад. 
К 2012 году он поставлял микро-
фибру в местные торговые сети 
«Макшел» и «Золушка». К 2014 году 
выручка бизнеса Губаева достиг-
ла 14,5 млн руб., прибыль — около 
3 млн руб.

Тогда он решил попробовать 
себя в чем-то еще. Губаев заметил, 
что спрос на хозяйственные това-
ры растет зимой и летом, а весной и 
осенью падает. Знакомый из сферы 
косметологии рассказал, что у него 
все ровно наоборот. Так молодой че-
ловек занялся косметологией — на-
чал с поставок профессиональных 
препаратов для ухода за кожей, а за-
тем организовал свой косметологи-
ческий центр.

Однако когда в конце 2014 года 
обвалился рубль, оба бизнеса оказа-
лись на грани краха. Ведь и средства 

Рынок падает, 
интернет-продажи растут

По данным «РБК Исследования рынков», в 2015 году объем продаж 
мебели в России сократился на 9,9% по сравнению с 2014 годом, 
составив 419,8 млрд руб. В 2016 году объем розничных продаж про-
должил снижение — он упал на 5,3%, до 397,6 млрд руб. При этом 
снижение идет за счет падения импорта, тогда как некоторые мест-
ные производители наращивают объемы.
Самый быстрорастущий канал продаж мебели — это интернет. 
По итогам первого полугодия 2016 года объем интернет-продаж 
увеличился на 46,9%, до 974 млн руб. Сегодня 21,6% россиян 
покупают мебель в интернете, а в специализированных магази-
нах — 48,2%.

Основатель компании Guticher Тимур Губаев начинал делать мебель для знакомых. Сейчас у него в компании работают 18 человек, а к концу 2018 года предприниматель 
планирует увеличить производство в 2,5 раза
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время, но цена не росла. Перепро-
дать дерево было сложно, и тог-
да он решил, что надо самому ис-
пользовать материал.

К тому же он заметил, что на ме-
бельном рынке образовалась сво-
бодная ниша: импортная мебель 
резко подорожала, и ее перестали 
покупать. Значит, можно попробо-
вать работать в среднем ценовом 
сегменте, подумал Губаев и решил 
заняться импортозамещением. 
В январе 2015 года он подыскал по-
мещение и начал выкупать станки 
у местных мастеров. На старт биз-
неса — ремонт цеха и закупку обо-
рудования — ушло 800 тыс. руб., ко-
торые он откладывал на ремонт.

Работать руками Губаеву было 
не впервой, так что обустройство 
помещения и подготовка к запуску 
легли на его плечи. Первое время 
помогали друзья. Затем к коман-
де присоединился мастер по по-
краске. На территории промзоны 
уже были мастерские по работе 
с металлом и др. Тимур догово-
рился с ними о сотрудничестве. 
Бренд придумал незамыслова-
тый — Guticher — от Губаев Тимур 
Черменович.

В марте 2015 года включили 
первый станок, за который встал 
сам Тимур и его друзья. Они стар-
товали с производства мебели для 
себя, а первыми сторонними кли-
ентами стали знакомые. Покупа-
ли по мелочи — то тумбочку, то 
дверь. Спрос, пусть и небольшой, 
придавал уверенности. Губаев ре-
шил принять участие в майской 
отраслевой выставке «Сделано 
в Осетии».

Специально для нее команда 
подготовила комплект мебели. 
Сроки поджимали. «Круглые сут-
ки — ночью и днем — бесперебой-
но работали вчетвером, чтобы сде-
лать несколько моделей», — вспо-
минает Губаев. Он не прогадал — 
после выставки пришли первые 
клиенты, которых он лично не 
знал. Но нужно было придумать 
более стабильный канал привле-
чения клиентов.

Экономное продвижение

В июне 2015 года предпринима-
тель завел «мебельный» аккаунт 
в Instagram. Это решение подска-
зал опыт работы с косметологией. 
Еще в 2012 году Губаев создал стра-
ницу для продажи косметики. Тог-
да раскрутка компаний и продажи 
через Instagram были в новинку, 
и параллельно он размещал рекла-
му в местных глянцевых издани-
ях. Но к 2014 году понял, что доро-
гая реклама уступает Instagram по 
эффективности привлечения кли-
ентов. И теперь это для него ос-
новной канал. По оценке Губаева, 
Instagram сейчас приводит 90% по-
купателей, а остальные 10% — сара-
фанное радио.

Аккаунт предприниматель ведет 
сам — выкладывает туда фото своих 
работ, фотографии с производства, 
картинки интерьеров и видеороли-
ки. У аккаунта сейчас 9,9 тыс. под-
писчиков. Единственная статья рас-
ходов — профессиональные фото-
съемки мебели, на что уходит около 
5 тыс. руб. в месяц.

В итоге за два с половиной года 
существования компания Губае-
ва выполнила порядка 200 зака-
зов, конверсия составила около 
2% от общего числа подписчиков 
в Instagram. Это отличный резуль-

тат — по данным платформы для 
персонализации интернет-мага-
зинов Retail Rocket, средний пока-
затель конверсии интернет-магази-
нов колеблется около отметки 1%.

В 70% случаев заказчики, на-
правляя заявку, сразу знают, чего 
именно хотят, и показывают 
примеры, рассказывает Губаев. 
В остальных случаях подключают-
ся дизайнеры, которых предпри-
ниматель переквалифицировал 
в проектировщиков мебели. «Меня 
подкупили горящие глаза Тимура. 
Все проекты, которые мы реализо-
вали, мне кажутся достойными», — 
рассказывает один из первых кли-
ентов предпринимателя, дизайнер 
Марина Уртаева.

В основном заказывают мебель 
для дома. Средний чек на шкаф — 
100 тыс. руб., кухню — 300 тыс. руб., 
разработка комплекта дизайнер-
ской мебели обойдется в среднем 
в 700 тыс. руб. Максимальный заказ 
у Губаева был на сумму 1,3 млн руб.

Самое приятное для Губаева 
в мебельном бизнесе — то, что здесь 
не бывает кассовых разрывов — он 
берет предоплату в размере 70%.

Один из самых необычных и се-
рьезных для него заказов посту-
пил от Тамары Хугаевой, владели-
цы рес торана национальной кух-
ни «Къона» (в переводе с осетин-
ского — «домашний очаг»). Хугаева 
попросила обставить все заведе-
ние в соответствии с националь-
ным канонами. Губаеву пришлось 
перерыть городские архивы, но с за-
казом он справился. «Он сразу на-
чал разбираться, как правильно это 
сделать, а не искать причины, поче-
му это невозможно», — вспоминает 
Хугаева. Команда Губаева изготови-
ла мебель для зала, рассчитанного 
на 100 посетителей, двери и деко-
ративные элементы для стен и по-
толка. По словам владелицы заве-
дения, гости ресторана постоянно 
хвалят интерьер.

Среди значимых работ предпри-
ниматель также называет шкаф для 

футболиста ЦСКА Алана Дзагоева, 
интерьеры для гостиницы в Аб-
хазии и салона красоты в центре 
«Грозный-Сити». Несколько зака-
зов было и из Москвы. «Есть слож-
ные проекты, за которые никто 
в регионе не берется. В этом случае 
единственный выход — это прийти 
к нам. Что-то дизайнерское, мудре-
ное, сложное, где сочетаются металл 
и дерево. Это наша ниша», — объяс-
няет предприниматель.

Конвейерные мечты

К концу 2018 года Губаев плани-
рует увеличить производствен-
ные мощности в 2,5 раза. Сейчас 
объемы производства позволяют 
выпускать 80 кв. м деталей в месяц 
(а в среднем один проект занима-
ет 4–12 недель). Но спрос уже пре-
вышает предложение, и компания 
ищет способы для масштабирова-
ния бизнеса. Чтобы не подводить 
заказчиков, приходится постоянно 
расширять штат и часть рутинной 
работы вроде напила досок отда-
вать на аутсорсинг. Сейчас ком-
пания перестала браться за мел-
кие работы, теперь минимальный 
чек — 20 тыс. руб.

За два года команда выросла до 
18 человек, и, по словам предпри-
нимателя, это не предел. Из-за не-
хватки кадров на работу принима-
ют бывших юристов и экономистов. 
Проблема в том, что работой с дере-
вом в Северной Осетии занимают-

ся в основном мастера, некоторым 
из которых 60 лет. Люди среднего 
возраста эту профессию в свое вре-
мя обходили стороной. Предпри-
ниматель сравнивает: на вакан-
сию в косметологии откликались 
в среднем 30 человек, в производ-
стве мебели — один звонок в луч-
шем случае. К Губаеву обычно идут 
молодые предприимчивые мужчи-
ны без опыта в столярном мастер-
стве чуть старше 20 лет, которые ви-

дят перспективы в этой отрасли. На 
переквалификацию и подготовку 
одного специалиста уходит до по-
лугода. «Могу сказать с уверенно-
стью, что раза в два обороты я мог 
бы свои увеличить, если бы у меня 
были специалисты», — сокрушается 
предприниматель.

 «Производство росло быстрее, 
чем я успевал организовать внут-
ренние производственные процес-
сы. Все делалось на бегу», — гово-
рит Губаев. Он сам собирал мебель 
вплоть до прошлого года, но сейчас 
фокусируется на стратегических 
вопросах и ведении Instagram. Его 
цель — запустить еще и конвейер-
ное производство. «Мы делаем все 
изделия практически в единичном 
экземпляре. Два одинаковых шкафа 
или два одинаковых стола мы еще 
не изготовили. В этом наша изю-
минка, но мне бы хотелось иметь 
модели, запущенные в серийное 
производство», — делится плана-
ми Губаев. 
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Взгляд со стороны

«В Instagram 
проще найти 
общий язык 
с аудиторией»
Елена Пискарева, 
автор проекта по продвиже-
нию в Instagram Naoblakax

«Instagram — уже часть 
жизни многих людей. 
Здесь проводят досуг, 
делают покупки и учатся. 
Здесь проще найти об-
щий язык с аудиторией 
и показать себя с лучшей 
стороны. Результаты 
предпринимателя гово-
рят сами за себя.
На мой взгляд, при пра-
вильной и регулярной 
работе это долгоиграю-
щий проект. Чем дольше 
существует аккаунт, 
тем больше доверия 
к нему и со стороны 
самого Instagram, и со 
стороны пользователей. 
Главный риск в том, что 
Instagram — чужая пло-
щадка и правила уста-
навливаем не мы. И если 
вдруг завтра площадку 

решат закрыть — с этим 
придется смириться. 
Поэтому я бы советовала 
всегда иметь некий за-
пасной аэродром (сайт, 
рассылка, что угодно), 
вести базу подписчиков 
и клиентов».

«Понятно, почему 
производство 
не справляется 
с заказами»
Андрей Рогозин, 
основатель компании 
по производству «умных» 
столов Tabula Sense

«Выглядит мебель очень 
хорошо, понятно, почему 
производство не справ-
ляется с заказами. Это 
просто качественное 
изготовление мебели 
на заказ с хорошим ак-
каунтом в Instagram. По 
масштабированию все 
уже придумано до нас — 
либо кредит, либо 
инвестиции. У нас сра-
ботал второй вариант. 
Не думаю, что ему надо 

сильно беспокоиться 
о конкурентах — в нашей 
действительности доста-
точно просто качествен-
но и в срок делать свою 
работу, большинство 
конкурентов останутся 
за кормой уже на этом 
этапе».

«Кейс компании 
Guticher 
уникален»
Павел Игнатьев, 
генеральный директор 
Агентства развития 
РСО-Алания

«Ключевая цель нашего 
агентства — улучшение 
инвестиционного кли-
мата региона, поэтому 
мы ведем работу как 
по привлечению внеш-
них инвесторов, так и 
по поддержке местного 
бизнеса. Как правило, 
предприниматели об-
ращаются за помощью 
в решении земельных 
вопросов, налоговых 
преференций, при необ-

ходимости использовать 
наши финансовые воз-
можности.
Кейс Guticher уника-
лен — им нужны сотруд-
ники. Поэтому мы начали 
работу над проектом 
переквалификации 
трудоспособного нера-
ботающего населения. 
Не секрет, что после 
30–35 лет у многих на-
ступает профессиональ-
ное выгорание, когда 
работа зачастую уже не 
в радость, людям нужна 
возможность карди-
нально изменить жизнь, 
получить новую специ-
альность. На деле — это 
новые рабочие места, 
люди, которые занима-
ются интересным делом 
и видят качественный, 
осязаемый результат 
своей работы, это рас-
ширение производства 
в будущем, а значит, 
увеличение поступлений 
в республиканский бюд-
жет».

В основном в Guticher заказывают мебель для дома. 

Средний чек на шкаф — 100 тыс. руб., 

кухню — 300 тыс. руб., разработка комплекта 

дизайнерской мебели обойдется в среднем 

в 700 тыс. руб. Максимальный заказ у Губаева был 

на сумму 1,3 млн руб.

Экономика 
мебельного 
производства 
в 2016 году, тыс. руб.
Выручка 

20 171
Расходы 

13 408
Аренда 1430

Сырье, товары 10 244

Фонд оплаты труда  662

Налоги на ФОТ 199

Реклама 11

Выплаты по кредитам 104

Транспортные услуги 185

Прочие расходы 128

Налоги 445

Прибыль 

6763
Источник: ООО «ТГВ ГРУПП»  

для уборки, и косметику он закупал 
за стремительно дорожающую ва-
люту, а оптовые клиенты с ним рас-
плачивались через три месяца в де-
шевеющих рублях. Кассовые разры-
вы достигли губительных размеров, 
а всю маржу съела инфляция.

Лесные мучения

«Я сидел и думал — либо сейчас все 
потеряю, либо надо выкручивать-
ся как-то. Это был самый сложный 
в моей жизни период», — вспоми-
нает Губаев. Чтобы хоть как-то 
оставаться на плаву, он торговал 
самыми разными товарами, цеп-
лялся за возможности, которые су-
лили хоть какую-то прибыль.

Осенью 2014 года предприни-
матель затеял ремонт своего дома. 
Сотрудничавший с ним мебель-
щик рассказал, что можно выгод-
но купить дубовый лес, который 
вот-вот, по его мнению, подоро-
жает. Времени на анализ рынка 
совсем не было, и Губаев решил 
рискнуть. Закупил 50 куб. м сухо-
го кавказского дуба на всю остав-
шуюся наличку — 600 тыс. руб. Шло 
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Что такое долевое страхование жизни

Незащищенный процент
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

Центробанк предлагает ввести 
новый для российского рынка 
вид страхования — доле-
вое страхование жизни. Это 
симбиоз страхового полиса 
и инвестиций с длительным 
горизонтом. Каковы особенно-
сти этого инструмента?

Объем рынка страхования жизни 
за 2017 год вырастет на 50–55%, до 
330 млрд руб., прогнозируют ана-
литики рейтингового агентства 
RAEX («Эксперт РА») в своем ок-
тябрьском обзоре. «Рынок страхо-
вания жизни — наиболее быстро-
растущий сегмент страхования, 
который в 2020 году может пере-
шагнуть планку в 1 трлн руб.», — 
считает генеральный директор 
СК «Сбербанк Страхование жиз-
ни» Алексей Руденко.

Но, несмотря на высокий темп 
прироста, доля данного вида стра-
хования в российской экономике 
остается незначительной (0,2% 
от ВВП по итогам 2016 года), го-
раздо ниже аналогичного показа-
теля в странах с развитым рынком 
страхования жизни (в Европе стра-
хование жизни дает 7,4% ВВП), го-
ворится в докладе регулятора, опу-
бликованном в начале октября.

Одним из направлений совер-
шенствования рынка ЦБ счита-
ет развитие механизма долевого 
страхования жизни (ДСЖ) — та-
кого продукта сейчас нет на рос-
сийском рынке. Речь идет об ана-
логе европейского страхового по-
лиса Unit-Linked, который включа-
ет страховую и инвестиционную 
составляющую. Схожий инстру-
мент — инвестиционное страхо-
вание жизни (ИСЖ) — существует 
на российском рынке с 2015 года. 
«Фундаментальное отличие ИСЖ 
от ДСЖ заключается в том, что 
ИСЖ  — это продукт с защитой 
вложенных средств, а в ДСЖ ин-
вестиционный риск переносится 
на клиента», — говорит вице-пре-
зидент Всероссийского союза стра-
ховщиков Максим Данилов.

РБК разбирался в особенностях 
нового инструмента на россий-
ском рынке, а также в том, найдет 
ли он инвестора.

ИСЖ и ДСЖ:  
ключевые отличия

В случае с ИСЖ, если страхового 
случая (смерти застрахованного, 
реже — потери трудоспособности 
и инвалидности) не произойдет, 
а страховая компания не обанкро-
тится, все вложенные в программу 
страхования средства будут в лю-
бом случае возвращены клиен-
ту по окончании срока действия 
программы (обычно от трех-пяти 
лет). Если за счет инвестирования 
«агрессивной» части удалось полу-
чить доход, то он также выплачива-
ется клиенту.

Продукты Unit-Linked не дают га-
рантии 100% возврата средств. Если 
«агрессивные» инвестиции оказа-
лись неудачными, клиент получит 

меньше, чем вложил, на сумму ры-
ночных потерь. Если же они оказа-
лись доходными, то эти деньги так-
же включаются в выплаты.

При страховом случае ИСЖ 
и ДСЖ также функциониру-
ют по-разному. По ИСЖ в случае 
смерти застрахованного по лю-
бой причине выплаты, как пра-
вило, составляют 100% страховой 
суммы плюс инвестиционный до-
ход, в случае смерти от несчастно-
го случая выплачивается двукрат-
ная сумма взноса (некоторые ком-
пании предлагают и трехкратные 
выплаты). «В то же время если по-
смотреть на мировую практику, то 
Unit-Linked представляет собой ин-
вестиционный продукт в оболоч-
ке страхового. Поэтому чаще всего 
жизнь клиента страхуется на 101% 
от стоимости базового актива», — 
говорит президент Гильдии неза-
висимых финансовых советников 
Татьяна Мальцева. Таким образом, 
в случае ДСЖ страховой компании 
потребуется меньше средств на 
обеспечение обязательных выплат 
по договору, а значит, она сможет 
больше инвестировать в рискован-
ные активы и, как следствие, обе-
спечить большую доходность сво-
ему клиенту.

Различаются в ИСЖ и ДСЖ 
и стратегии инвестирования. При 
ИСЖ внесенные клиентом сред-
ства распределяются страховщиком 
между консервативными (ОФЗ, де-
позиты), для защиты инвестиций, 
и агрессивными (акции, металлы, 
нефть, продовольственные товары) 
инвестиционными инструментами, 
позволяющими получить повы-
шенную прибыль при благоприят-
ном развитии событий на рынке. 
Средства между этими двумя порт-
фелями распределяются так, чтобы 
консервативный портфель обеспе-
чил доходность, покрывающую лю-
бые возможные потери по риско-
ванному портфелю. В рамках ИСЖ 
примерно 20–30% средств идет 
на формирование «агрессивного» 
портфеля, а 70–80% — на консерва-

тивные вложения, говорят экспер-
ты. При этом самостоятельно кли-
ент может выбрать лишь портфель 
агрессивных инвестиционных ин-
струментов из предложенных стра-
ховщиком нескольких вариантов.

Страховщики ожидают, что 
в ДСЖ распределение долей кон-
сервативных и агрессивных ин-
струментов изменится в пользу 
последних, поскольку страховщи-
ку не нужно будет гарантировать 
возврат 100% инвестиций по окон-

чании договора. В международной 
практике распределение средств 
в Unit-Linked зависит от того, какую 
стратегию выбирает клиент. Если 
это полис со страховым покрыти-
ем 101–105%, то тогда до 95% стра-
ховой премии может идти на ри-
скованные инструменты, говорит 
генеральный директор компании 
«Персональный советник» Наталья 
Смирнова. Если страховщик берет 
на себя большие обязательства, на-
пример гарантирует выплаты в слу-
чае потери трудоспособности, то 
процент, направляемый в риско-
ванные инструменты, снижается.

Что и для кого выбрать

ДСЖ может быть интересен ин-
вестору, если его аппетит к риску 
и желание повышенной доходно-
сти больше, чем те, что предостав-
ляет ИСЖ. «На наш взгляд, сейчас 
речь идет о том, что арсенал инве-
стиционных инструментов и по-
тенциальная доходность в ДСЖ 
будут в целом аналогичны тому, 
что сегодня предлагается в ПИ-

Фах», — говорит генеральный ди-
ректор СК «Ренессанс Жизнь» Олег 
Киселев. Как отмечает Максим Да-
нилов, доходность по ИСЖ схожа с 
доходностью по депозитам (то есть 
в среднем 7% годовых), по ДСЖ — 
может быть схожа с ПИФами об-
лигаций (около 9%). При этом до-
полнительным «бонусом», если 
сравнивать с ПИФами, у ДСЖ вы-
ступает выплата наследникам при 
страховом случае не менее 100% 
внесенной суммы.

Еще одним плюсом инстру-
мента по сравнению с вложени-
ем в паи ПИФов является то, что 
средства, внесенные в рамках до-
говора со страховой компанией, 
не могут быть конфискованы, на 
них не может быть наложен арест, 
они не могут быть взысканы по 
суду, не подлежат разделу меж-
ду супругами при разводе и не 
нуждаются в декларировании, 
поскольку с момента внесения 
средств и до момента получения 
выплат денежные средства при-
надлежат страховщику и не яв-
ляются имуществом должника. 
Впрочем, эти правила сейчас рас-
пространяются и на полисы стра-
хования жизни.

Кроме того, инвестор, ско-
рее всего, сможет рассчитывать 
на получение налогового выче-
та в размере 13% от оплаченно-
го страхового взноса и отсутствие 
обязательств уплаты налогов по 
страховой выплате (такие льготы 
действуют в отношении ИСЖ). Со-
гласно НК РФ максимальная сум-
ма, с которой можно получить вы-

чет, составляет 120 тыс. руб. Льго-
та касается договоров сроком от 
пяти лет.

Аргументом в пользу ДСЖ для 
клиента может стать понижен-
ный (в сравнении с ИСЖ) порог 
входа. Максим Данилов поясня-
ет: «В большинстве случаев мини-
мальная сумма страхового взноса в 
ИСЖ составляет 100 тыс. руб. ДСЖ 
будет дешевле в «сборке» (за счет 
того, что страховщику не нужно 
будет гарантировать возврат 100% 
суммы по окончании договора), 
поэтому минимальный порог вхо-
да для клиента может быть ниже — 
порядка 10 тыс. руб.». Впрочем, эти 
суммы справедливы, если клиент 
заключает договор со стандартны-
ми опциями и не меняет условия 
тех инвестиционных стратегий, 
которые предлагают страховщики.

Среди отрицательных момен-
тов эксперты отмечают то, что по-
лис страхования жизни не пред-
полагает 100% выплаты при до-
срочном расторжении договора. 
То есть, желая досрочно выйти 
из программы, клиент сможет за-
брать только часть внесенной стра-
ховой премии (в то время как, на-
пример, паи ПИФа он может про-
дать в любой день по рыночной 
цене и через несколько дней полу-
чить свои средства). Процент, ко-
торый страховая компания остав-
ляет за собой, варьируется в зави-
симости от условий и может дости-
гать 50% вложений.

Будет ли спрос?

Олег Киселев напоминает, что по-
тенциал рынка долевого страхова-
ния зависит от того, сколько граж-
дан имеют необходимые знания 
и компетенции для обдуманного 
использования этого инвестици-
онного инструмента. «Потенциал 
рынка долевого страхования огра-
ничен количеством частных квали-
фицированных инвесторов — лю-
дей, которые готовы пользовать-
ся этим продуктом, разбираются 
в инвестициях на необходимом 
уровне», — говорит он. Ведь ДСЖ 
в отличие от ИЖС подразумевают, 
что инвестор будет осознанно при-
нимать на себя риски инвестиро-
вания в выбранный им портфель.

По оценке руководителя ин-
вестиционного департамента 
UFG Wealth Management Анто-
на Толмачева, спрос на инвести-
ционно-страховой продукт будет 
в крупных городах, а количество 
потенциальных покупателей (тех, 
кого можно отнести к квалифици-
рованным инвесторам) и по Рос-
сии в целом не превышает 100 тыс. 
человек.

По словам Натальи Смирновой, 
определяющим на российском 
рынке станет вопрос возможности 
досрочного изъятия денег, возмож-
ности брать под залог ДСЖ деньги. 
«От того, как будут решены эти во-
просы, зависит целесообразность 
приобретения ДСЖ для потен-
циальных клиентов», — отмечает 
Смирнова. Все это еще предстоит 
определить ЦБ и законодателям. 

Потенциал рынка долевого страхования зависит 

от того, сколько граждан имеют необходимые знания 

и компетенции для обдуманного использования этого 

инвестиционного инструмента, отмечает эксперт

И
лл

ю
ст

р
ац

ия
: Т

им
 Я

рж
ом

бе
к 

дл
я 

РБ
К


